

DIARIO DE PARÍS

El regionalismo en Francia

(DE NUESTRO REDACTOR)

Se acentúa día por día. Hasta ahora no es un problema palpitante, de urgente resolución, como se presenta en Irlanda, ocupando a Inglaterra, ni como se plantea en Cataluña, demandando la seria atención de España.

No está el pleito en un período agudo. No ha llegado aún el regionalismo en Francia a su plenitud de vida, a lo que pudiéramos llamar su mayoría de edad.

No hay más que la acción inicial. ¿Llegará a desenvolverse ampliamente, presentándose como una grave cuestión nacional? Es muy posible. Los síntomas hacen temer, y justo es decir que llega a preocupar.

A decir verdad, no entraña el regionalismo francés un espíritu de desnationalización, fragmentando el país en pequeños Estados autónomos políticamente.

Pero se va a la desintegración espiritual, recordando cada región su carácter propio. Y esto ya es ponerse ciertamente en camino de marchar en derechura a lo otro, anudando el tiempo. Por lo pronto, el terreno está abonado con largueza para que la semilla regionalista, que actualmente se siembra, sea fecunda y florezca.

El regionalismo más fuerte es el de Provenza. Pero, al presente, es la manifestación menos temible, porque se trata de un simple movimiento de resurrección literaria.

La cigarra de oro todavía no hace más que cantar al sol. La acción de los *félibres*, renovación de los trovadores y de los juglares antiguos, es meramente artística actualmente. Pero al arraigar en el culto de las muchedumbres, es muy posible que se convierta lo que es hoy culto de la lengua y de la tradición poética, como ha acontecido en su hermana Cataluña, en una fervorosa idolatría de la personalidad histórica, del solar legendario, reconstitución del carácter propio en todos los órdenes de la mentalidad y de la vida de acción.

No hay nada que tanto caracterice los pueblos, como la lengua. Ella es la que aisla unos de otros, más que límites territoriales, rivalidades históricas y aun los mismos ideales encontrados, políticos, morales y religiosos.

Por lo pronto, el regionalismo provenzal, meramente literario, hasta ahora no es un cuidado en Francia. Es vistoso, es pintoresco en su resurrección histórica de la corte de amor, como en los tiempos de Clemencia I; es estimable con la renovación de la poesía trovadoresca, que ha renovado el glorioso abelengo gregolatinio en poetas tan grandes como Roumanille ó Mistral.

Pero hasta ahora es un regionalismo manso, contemplativo, lleno de idealidad y de ensueño. No tiene a su frente hombres de batalla y un pueblo capacitado para una lucha de desintegración ó de conquista. Los poetas no son de tener mientras tomen por emblema las cigarras de oro, que cantan al sol.

Donde se acentúa el regionalismo es en Bretaña. El resurgimiento es poderoso y, año por año, va ensanchando su campo de acción. En vez de mirar a Francia, que es su presente y, por ley de la realidad histórica, su porvenir, á través del mar que separa la región, con ojos que miran el pasado, que buscan la raíz y la cuna de la raza, cargada la memoria de melancólicos recuerdos y con la visión de la atávica leyenda, Bretaña se vuelve al fronterizo país de Gales.

Y permanece fiera en su intransigencia, irreconciliable a toda transacción, ni política, ni religiosa, con el espíritu de la nueva Francia. Precisamente el alma regional, que permanece viva, á pesar de todas las contingencias históricas, en la Vendée, en Bretaña y en Normandía, es la enemiga secular de Francia de que hablaba, no ha mucho, en Rennes, Clemenceau.

Bretaña se abroqueló en su monarquismo tradicional y en su catolicismo de siglos para no transigir. En el fondo no hay más que el espíritu atávico, esencialmente regional, que se resiste á perder su personalidad, bien definida.

Todas esas cabalgatas históricas que se celebran anualmente, con sus druidas y sus bardos, y esas fiestas en que se remozca con sus autos místicos el viejo idioma bretón, no son más que la explosión de ese espíritu, negado sólidamente al terruño, que toda vez rememora la vitalidad del antiguo Condado y lamenta lo que diera en arras matrimoniales la Reina Claudia. No olvidan los bretones que siempre estuvieron en guerra con Francia. Primero, en la defensa de las libertades comarcales; después, en el transcurso de siglos, por sentimientos religiosos ó por impetuosa pasión política, irreductibles á toda nivelación hasta el día.

Nuestro empeño —ha dicho el marqués de Estourbillon, organizador de las últimas fiestas septembrinas— es, ante todo, desenvolver el espíritu y el carácter bretones, y su desenvolvimiento bajo todas las formas.

Nosotros somos opuestos á ese espíritu de unificación que intenta agrupar todas nuestras antiguas provincias francesas bajo el mismo nivel, cuando sus orígenes, sus necesidades, sus aspiraciones y su temperamento son esencialmente diferentes. Nosotros estimamos que es indispensable que cada región conserve sus tradiciones, que son su fuerza y que constituyen su nacionalidad.

Ya en estas palabras no se encierra ni un maravilloso renacimiento literario, ni una entusiasta exhumación de costumbres históricas. Ahí existe todo un programa político de acción y de batalla.

Pero donde amenaza una explosión formidable es en Córcega. A atender la demanda apremiante de los insulares corsos con fiebre de revuelta se ha apresurado á acudir el Gobierno. Se les dará lo que piden, cesando el abandono en que hasta ahora se ha tenido á la solitaria provincia mediterránea.

Ahí el movimiento regional iniciado puede ser enormemente peligroso. Son los corsos una raza de hombres de armas, de voluntad y de valor.

No sin luchas heroicas consintió la incorporación de la isla á Francia. Todavía se recuerda el gesto rebelde del cabecilla Paoli. De esta raza militar, columna de soldados en todos los tiempos al servicio de los señorios y ducados florentinos, genoveses, parmesanos, han salido espíritus de guerra, dominadores, como Napoleón.

En Córcega el regionalismo es militante de rebeldía, de insurrección armada, en caso de ser desatendido ó violentado.

Todos estos movimientos iniciales, que están en curso de desenvolverse, son, si no una alarma, por lo menos una inquietud. Y á ellos se les presta atención, para encanalarlos hábilmente, transigiendo con las demandas de desintegración que piden, en vez de reprimirlos á violencia, imponiéndoles una disciplina unificadora á *outrance*, que sería dar fuego á la pólvora.

Angel Guerra.

ECOS

Un millón trescientos mil dólares ha dejado al morir un comerciante de Boston. Esta noticia no es muy concreta, ni despierta un grande interés.

Lo curioso del caso es que al personarse la legítima esposa del difunto á reclamar la herencia, se encontró con que no era la única viuda del rico comerciante; otras dos mujeres lloraban la riqueza y pedían la fortuna del muerto para consolarse.

Seguramente no eran viudas legítimas; pero tenían el papel tan bien ensayado que hubiera costado muchos gastos y muchos trabajos el desenmascararlas.

—Para que se lleven el dinero de mi marido los abogados y los curiales, más vale que pase á poder de las mujeres que alegraron su vida— se dijo la viuda legítima, y transigió.

La herencia se dividió en tres partes iguales. Las tres viudas se disponen á contraer segundas nupcias inmediatamente.

No sabemos si caerán también esta vez sobre un mismo marido.

La sangre fría de los yanquis es tradicional, y su espíritu aventurero también. Un periódico americano refiere un curioso suceso, que nuevamente refleja ambas cualidades.

James Dixon era hijo de un fabricante de paños establecido en San Francisco. De niño, abandonó el domicilio paterno y se lanzó á una vida de aventuras, sin volver á acordarse de su padre para nada, ni á tener noticia alguna de él.

Ultimamente, James Dixon sentó plaza como soldado de infantería de Marina. Y he aquí que, al llegar á este trance, el recluta recibió la noticia de haber muerto su padre, que le dejaba 100.000 dólares. ¿Creen ustedes que James Dixon se emocionó mucho?

Ni por asomo. Lió sus bártulos y se fué al cuartel á cumplir su juramento militar. Ni la impresión de ser rico le produjo la menor alegría, ni el noticia de haber muerto su padre le hizo ponerse, ni ya triste, ni serio, ni un minuto siquiera.

Por supuesto, esta imperturbabilidad no le impedirá cobrar el dinero, aunque el dinero no le ilusione, ni el recuerdo de la procedencia de su fortuna le conmueva. Los yanquis son así.

—Hoy las ciencias adelantan que es una barbaridad—, como dijo muy bien el sainetero. Ustedes creerían que, con retener la jota de *La Ralabera*, cantada por Lucrecia Arana, ó la romanza de *Tosca* por Caruso, el fonógrafo había cumplido su misión. Pues bien, no, queridos lectores; el fonógrafo sirve para mucho más.

Una de las últimas aplicaciones fonográficas le ha permitido á un propietario rústico de los Estados Unidos—el origen de la noticia no puede ser más autorizado—averiguar de un modo positivo quien era el que le robaba las gallinas.

El gallinero disminuía en rápida progresión. Los robos eran cada vez más frecuentes y misteriosos. El propietario practicó ciertas averiguaciones que le llevaron al resultado de concebir sospechas sobre dos negros conocidos suyos. ¿Cómo atrapar á los culpables? Nada más fácil, teniendo un fonógrafo. El propietario lo poseía, y con la ayuda de algunos amigos preparó un cilindro *ad hoc*, y cierta noche dispuso el fonógrafo acusador de tal suerte que, atado á la puerta por una cuerdecilla, entrara en acción en el momento en que la puerta se abriera.

A las dos de la madrugada penetraron en el gallinero los negros ladrones, y apenas franquearon la entrada, una voz poderosa retumbó en el silencio: «Aquí están ya los dos negros, que vienen á llevarse á otros individuos de nuestra familia». A lo cual replicó otra voz femenil: «De sobra los conozco. Son Jenkins y Sanders. Mañana se lo contaré al amo». Y otra voz estridente: «Gritemos todos, compañeros, y se despertará». Y, en efecto, los gallos y gallinas, interrumpidas en su tranquilo sueño por el extraño diálogo, rompieron á cacarear y pitar desahoradamente.

Al presentarse el dueño, los negros cayeron de rodillas á sus pies, estremecidos de terror, y desde entonces, siempre que pasan por el gallinero pasan de largo.

El que ahora no se haga rico será porque no quiere.

El Estado libre del Congo belga ha cesado de administrar la jurisdicción del Lado.

Esto, que parece indiferente á primera vista, es una gran noticia para los que se dedican á buscar fortuna.

En efecto, por consecuencia de tal abandono, muchos europeos se dedican en aquella región á la caza del elefante y ya han conseguido poner cerco á un rebaño de 8.000 cabezas.

Dos de los cazadores, que han regresado á Entebbe, han ganado 125.000 francos en menos de cuatro meses.

M real des sent Z Bri pas gent

dobles en número, y una vez con los soldados españoles, defendieron éstos con posición, cubriendo maravillosamente la marcha del grueso del Ejército del general Castaños.

SEGOVIA.—Llega Napoleón á Boceguillas, donde asienta su Cuartel general.

—Los generales españoles reciben confidencias de algunos espías, avisándoles la proximidad del Ejército francés, mandado por el propio Emperador, y no teniendo fuerzas para resistirle, se retiraron á Segovia, dejando á su compañero San Juan desamparado en Somosierra con las tropas á sus órdenes.

Extranjero.

HUNGRIA.—El discurso pronunciado por el Emperador, al sancionar los artículos de la Dieta húngara, ha sido en estos términos:

«Queridos y fieles húngaros: Vosotros habéis hecho todo aquello que podía esperarse de vuestro carácter nacional, siempre lleno de honor y de adhesión á vuestro Soberano.

La Europa entera podrá convencerse que él está animado del mismo espíritu, y que nosotros juntamente no anhelamos otra cosa que defender por todos los medios, y hasta la última gota de sangre, nuestra Constitución, transmitiéndola intacta á nuestros descendientes. Nosotros estamos estrechamente unidos, y lo estaremos hasta la muerte. Tales son los deseos de vuestro Rey, que os quiere y no cesará nunca de amaros con la ternura de un padre.»

HOLANDA.—Al Cuerpo Legislativo ha expuesto la situación del reino, en estos términos, el ministro del Interior:

«Si de una parte el pueblo holandés ha tenido que sufrir la continuación de la guerra marítima, que ha sumido al comercio, única fuente de dicha y prosperidad en este país, en una situación crítica, por otro lado encuentran motivos de consuelo, y á la vez de grandes esperanzas, en el resultado de los esfuerzos que S. M. realiza constantemente para aliviar la gravedad de esas causas. El país ha estado preservado de todo ataque exterior, y si el enemigo intenta cualquier empeño de ese género, bien puede contarse con el valor de nuestras tropas. La paz continental acaba de ser asegurada por los dos Monarcas más poderosos de Europa.»

PREVISIONES

CONTRA LA NIEVE

La temperatura en Madrid no es en la actualidad muy cruda; pero nos aproximamos á los días de las bajas temperaturas, de las grandes heladas, de las copiosas nieves.

Cuando estos días lleguen, cuando los inmundos copos cubran calles y paseos, árboles y tejados, aparecerá en los sitios de oscuridad y arcaico bando del alcalde, saliendo del que publicó el alcalde anterior, como aquel lo copió de su antecesor, disponiendo que los dueños de establecimientos y los porteros de las casas están obligados á limpiar las aceras de delante de sus fincas.

Veremos por las calles céntricas los ejércitos de mangueros y barrereros de la villa, reforzados por centenares de peones eventuales, deshaciendo los montones de nieve y haciéndolos caer al fondo de las alcantarillas, mientras en las calles menos concurridas y en los barrios más apartados del centro perdura la capa de nieve días y días si una lluvia benéfica no ayuda á su desaparición.

Desde el punto de vista higiénico debe hacerse desaparecer la nieve de las calles en el menor tiempo posible, no dando lugar á que ocurra lo que en Madrid sucede siempre, que la nieve perdura en las calles apartadas ó un poco tránsito, y para evitarlo no es el mejor método ni el más económico el que en Madrid se emplea.

En Milán, por ejemplo, se sigue un sistema que permite que todas las calles de la población queden limpias en poco tiempo después de una gran nevada, sistema que permitió en el invierno de 1880-81 quitar la nieve, que había alcanzado 31,2 centímetros en cerca de dos millones de metros cuadrados de calles y plazas.

El sistema se reduce á no hacerlo la municipalidad, sino á tener en cada distrito un destajista que cobra un precio proporcional á la superficie de las calles, al volumen, á la frecuencia y distancia del transporte de la nieve, la cual se descarga, como aquí, en las alcantarillas, en donde el agua corriente la arrastra y funde.

En Turín se emplea el mismo sistema que en Milán, con la diferencia de que algunas cantidades de nieve se entierran en pozos de 5 metros de diámetro por 12,75 de profundidad.

Otro sistema empleado es el de esparcir sal común sobre la nieve, teniendo un cuenta que para fundir una capa de 1 metro cuadrado de superficie y de 38 á 50 milímetros de altura, se necesitan 0,163 kilogramos de sal.

Esta facilita grandemente la fusión, pero requiere la mano de obra para el extendido, que encarece algo el procedimiento.

En Turín se usan también los tubos caloríferos y el arado piro-hidrofundente del capitán Garneri, que consiste en tubos de hierro galvanizado con un hornillo en un extremo y un ventilador para llevar el aire caliente al otro extremo acumulándose la nieve alrededor del tubo. Como el coste de este procedimiento es casi el doble que el ordinario empleado en aquella ciudad, y el efecto no es concluyente, trátase de no seguir empleándolo.

El sistema Bouvet se parece al tubo calorífero Garneri; está agujereado y por los orificios sale el vapor.

La limpieza debe comenzar cuando nevó; se debe empezar por descubrir las cunetas y las bocas de alcantarillas etc., por donde el agua pueda evacuarse fácilmente; después se deposita en montones en los paseos de los caminos, cuidando de dejar pasos transversales entre esta especie de diques.

Seguiremos en Madrid con los procedimientos arcaicos, ó emplearemos sistemas nuevos cuando empiecen las nevadas?

Indudablemente podríamos afirmar que volveremos á ver dentro de algunas semanas las cuadrillas de mangueros y barrereros amontonando la nieve y durante días y más días continuarán los montones de nieve en los barrios extremos de la villa.

No ensayaremos ningún nuevo procedimiento, pero seguramente no faltará en los sitios de costumbre el arcaico bando del alcalde.

El tiempo lo dirá.

A. Pizarroso.



SAN PETERSBURGO. Es inexacto en absoluto que se haya atentado contra la vida de la Emperatriz madre, que regresará á Copenhague dentro de breves días.—El grabado es la última fotografía de la Emperatriz viuda de Rusia, vestida de negro, acompañada de su hermana la Reina Alejandra de Inglaterra.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS

Han contraído matrimonio: en Bilbao, D. Pablo de Juaristi con la Srta. María de Bilbao, y D. Eusebio Sola con la Srta. Rosa López; en Logroño, D. Onofre Díaz con la Srta. Cándida Losarcos; en Gijón, D. Manuel F. Suárez Valdés con la Srta. Cándida del Fresno; en Coruña, don José Pérez Neu con la Srta. María Cabot; en Santiago, D. Cándido Pérez Deza con la Srta. Carmen Cervela; en Santander, D. Justo Celongues con la Srta. Hortensia Cabrero; en Almería, don Esteban Viciara con la Srta. María de los Dolores Requena; en Langreo, D. Eloy Antuña con la Srta. Paulita Rodríguez; en Murcia, D. Antonio Tárrega con la Srta. Concepción Escrivano; en Salamanca, D. Emilio Picazo con la señorita Elciosa Moreno, y D. Manuel Hernández con la Srta. Isabel Santiago; en Plasencia, D. Manuel Revilla con la Srta. Isidra Montoto; en Valladolid, D. José María de Azcárraga con la Srta. María Eugenia Vela; D. José Silvelo con la señorita Higinia Alvarez y D. Ambrosio Pérez con la Srta. Adela Grieco; en Trigueros, D. Gregorio Martín con la Srta. Eufrasia Velasco.

En breve contraerán matrimonio: en Cádiz, la Srta. Luisa Escalada con D. Elías Martínez; en Zaragoza, la Srta. Julia Frutos con D. Miguel Andrés; en Alicante, la Srta. Cecilia Caturia con D. Daniel Hernández.

NECROLOGÍA

Han fallecido: en Zaragoza, doña María Quílez y la Srta. Angeles Fernández; en Huelva, el niño Eduardito Díaz; en Málaga, doña Emilia Casado; en Alora, doña María Espinosa; en Jerez, la Srta. Rosario del Pino; en Valencia, doña Vicenta Ferrando; en Alicante, D. Joaquín García Bernabeu; en Avilés, la Srta. Borja Menéndez Muñoz; en Cádiz de Reyes, doña Ramona Suarez; en Sevilla, doña Encarnación Clavé; en San Sebastián, D. Constantino Hernández; en Santander, D. Eduardo Rebollo; en Gijón, la niña María del Pilar Paradinas; en Burgos, D. Lorenzo Lloas; en Toledo, D. Vicente Figueroa.

VIAJES

Han llegado: A Salamanca, D. Fernando Olivera con su señora e hijas, D. Federico Martínez; a Oseja (León), el médico D. Marcelo Castañero; a Oviedo, D. Luis Martí; a Valladolid, D. Mariano G. Gutiérrez con su esposa y D. Luis Arias; a Avila, D. Gabriel Hernández; a Huesca, D. José Vallés, D. Enrique Gistán, las señoritas Carmen y Guadalupe Monreal, D. Luis Peral y la señorita Teresa Chesa; a Pamplona, don Martín Solano, D. Francisco Chiquirri con su esposa; a Valencia, D. Julio Milego; a Murcia, los diputados D. Angel Guirao y D. Isidoro de la Cierva, el barón del Pujol, D. Agustín Escribano y D. José Blava; a Ciudad-Real, D. Eduardo Ronsell y D. Filiberto Moreno; a Albacete, D. Leopoldo Serrano, D. Antonio Gotor, D. Juan García-Más, D. José Nuñez y D. Ildefonso Buedía; a Cuenca, D. Jesús Pérez; a Granada, don Ignacio Lezaga; a Cádiz, D. José Luis Lucave, D. Policarpo Raperez y familia; a Málaga, don Ramón Irisarri, D. Rodolfo Lussing, D. Antonio

La familia de un héroe.

SANLUCAR DE BARRAMEDA. Han llegado a esta población la viuda y la hija del heroico marino Sr. González Hontoria, abogado en aguas de Palamós.

Cariños que matan.

BELMEZ. Antonio Cabanillas Gómez requeiría de amores a su prima Juana Gómez Martín. Esta se negaba a entablar las relaciones que su primo le demandaba, y hoy, al encontrarse en el sitio llamado Arroyo Aneas, de este término municipal, insistió Antonio en sus pretensiones, a las que nuevamente se negó Juana, y el desdenado amante, empujando un cuchillo, abalanzó sobre su prima y la asestó hasta ocho puñaladas, dejándola muerta en el acto. El agresor ha sido detenido.

El «Montevideo» y el «Sevilla».

MÁLAGA. Ha fondeado el vapor *Sevilla*, traído a remolca hasta este puerto por el vaporcito *Reina Cristina*, perteneciente a la Junta de obras de Melilla. La travesía ha durado veinticuatro horas y durante ella el *Sevilla* tuvo que ayudarse con el velamen, pues la máquina apenas funcionaba. Los tripulantes cuentan que en las primeras horas de la madrugada corrieron grave peligro de naufragar, pues el transatlántico *Montevideo* avanzaba rápidamente sobre el *Sevilla*. Ambos vapores pitaron desesperadamente y el *Montevideo*, dándose cuenta de lo que ocurría, viró en redondo. Gracias a esta maniobra, se ha evitado una terrible catástrofe.

Romanones en Granada.

GRANADA. Ha llegado a esta ciudad el señor conde de Romanones con objeto de tomar parte en una cacería en el coto de Bucor, cercano al pueblo de Pinos de la Fuente, respondiendo a la invitación que le dirigió el propietario de dicho coto.

Dos ilustres gaditanos. — Muertos repentinamente.

CADIZ. A las cuatro de la madrugada ha fallecido, de repente, el antiguo oficial de este Gobierno civil, D. Manuel Sadule, literato cultísimo, poeta inspirado, premiado en los juegos florales de media España.

Grave caída.

LA CAROLINA. Hallándose subiendo por la escala del pozo de la mina «Santa Paula», tuvo la desgracia de caerse al fondo el obrero José Vicente Bozmedio, resultando con graves heridas y fuerte conmoción cerebral.

CONVENIO HISPANO-ALEMÁN

Escenas reales, con tonos de «vaudeville».

MÁLAGA.

malagueña. La cual, al verse sorprendida por la legítima esposa de su circunstancial amigo, apeló también a su particular repertorio y estalló por todo lo alto el conflicto internacional.

Los guardias, aunque sin salir de su apoteosis, hubieron de abandonar la mudas para conseguir que las dos mujeres, convertidas en babilónicas, no apelaran al procedimiento de las uñas ó de más terribles armas.

Haciendo uso de su indiscutible autoridad, la pareja acalló al fin a la pareja y media y las cinco personas se han puesto en marcha, camino del Gobierno Civil.

Ante la primera autoridad de la provincia se ha desarrollado la última jornada—por hoy, es claro—de la comedia en acción.

De lo que haya pasado en el interior del Gobierno Civil nada sabemos, así como tampoco qué otras derivaciones tendrá el suceso.

Las gentes comentan con fruición las andanzas del matrimonio, y piden, ¡y los guardias siguen sin salir de su apoteosis!

EL REY EN LACHAR

¿Los Reyes a Granada?

GRANADA. Persisten los rumores de que se trata de habilitar el palacio de Carlos V con objeto de que los Reyes se instalen en él durante la temporada de primavera.

Significadas personalidades así lo aseguran, añadiendo que la detenida visita que el día primero hará el Rey obedece al deseo de conocer detalladamente el famoso monumento.

Lo corrobora, además, la circunstancia de que el arquitecto D. Ricardo Velázquez, inspector de la conservación de la Alhambra, haya recibido encargo de llevar a Madrid una nota de las propiedades particulares que existen dentro del recinto.

Se cree que se trata de expropiarlas. Se afirma también que el Rey posee valiosos escritos de Mahomed y desea realizar constantes estudios sobre cuestiones orientales.

En la visita de ahora explicarán al Monarca todos los detalles del famoso monumento los señores D. Miguel Gómez Tortosa, D. Manuel Gómez Moreno, D. Modesto Cendoya y el catedrático de árabe D. Mariano Gaspar.

Los rumores que de los designados han producido en Granada gran entusiasmo.

Salida al campo.

GRANADA. A las nueve de la mañana Su Majestad el Rey y los demás invitados a la cacería, después de desayunarse en el castillo de Láchar, marcharon al coto Tajarja en automóviles y coches, llevando las típicas capachas con el almuerzo frío.

La salida de los cazadores fué presenciada por un inmenso gentío, que invadía las calles de Láchar y los alrededores del castillo.

El Rey oirá misa el domingo en la capilla del castillo; después cazará en la vega de Láchar, en la que se servirá el almuerzo en el sitio denominado el Cereado Pinto, junto a un hermoso estanque.

Los cocineros prepararán el almuerzo en el mismo campo.

La visita a Granada.

GRANADA. El Rey ha adelantado la fecha visita a Granada.

El lugar del martes, como se había dicho, llegará el lunes, a las nueve de la mañana, en avión, directamente a la iglesia de la Virgen de Agustias.

El pórtico del templo recibirán a D. Alfonso arzobispo y las autoridades locales.

Entrará bajo palio, pues quiere que el recinto sea lo más sencillo posible.

La oración ante la Virgen, y luego, probante, oirá misa en la capilla.

Permitirá al público entrar en la iglesia el tiempo que el Monarca se encuentre en la iglesia marchará S. M. a la Alhambra, palacio visitará detenidamente.

morzará en el hotel de Washington, situada la misma Alhambra, siendo el banquete cubiertos.

órase a estas fechas si después del almuerzo algún cuartel irá al tiro de pichón, las cinco de la tarde regresará a Láchar.

Detalles curiosos.

GRANADA. Entre las perdices que ayer el Rey en el coto de Tajarja, había una que pesaba 700 gramos.

era completamente blanca, circunstancia inusual.

Alfonso dispuso que la perdiz blanca fuese cuidada para llevarla a Madrid.

oy la ha diseado el farmacéutico granadino Ramón Ventú, persona muy competente en clase de operaciones, y en seguida la envió a Madrid.

GRANADA. A las seis de la tarde han regresado al castillo de Láchar, dando por terminada la jornada del día, el Rey y los demás cazadores.

Alfonso mató 118 perdices y dos liebres. El total de piezas cobradas ha sido 1.029 perdices y liebres.

ARAGÓN

GRANADA. Después de la comida, que se sirvió en el castillo de Láchar, los cazadores jugaron al tresillo y al bridge, retirándose a descansar a las once.

Banderas americanas.

ZARAGOZA. Mañana domingo se verificará la entrega de 19 banderas de las Repúblicas hispano-americanas a la Virgen del Pilar.

Esas banderas son representación de los católicos de 19 Repúblicas americanas, y fueron bendecidas el 22 del pasado mes por el Papa, en presencia de los cardenales, muchos obispos y alto clero.

Fueron presentadas por el obispo de La Plata, en unión del de Ancón, que son también los encargados de presentarlas en el camarín de la Virgen del Pilar, cuyo acto se verificará con arreglo al siguiente ceremonial:

Se formará la comitiva en el Palacio Arzobispal, y saldrá a las tres de la tarde, dirigiéndose a la Plaza de la Constitución por la de la Seo y calle de Don Jaime.

En la comitiva formarán las autoridades y Corporaciones oficiales, desde la Plaza de la Constitución hasta el Pilar.

Después se celebrará un Tedeum, y a continuación solemne procesión.

Los católicos de aquí han dirigido excitaciones a los de los pueblos de la provincia para que cooperen a la brillantez del acto.

Asistirán la Diputación y el Ayuntamiento. El gobernador ha tomado algunas precauciones, aunque no se teme se altere la tranquilidad.

Concurso agrícola.

En Pedrola ha tenido lugar el acto de la distribución de premios otorgados en el concurso de Agricultura.

Asistieron los duques de Villahermosa, Granada de Ega y de Luna; los Sres. Paux, Jardiel, Torres y una representación de Ayuntamiento de Pedrola.

El Sr. Torres leyó las bases de la fundación Villahermosa.

Seguidamente se procedió a la distribución de premios, que han sido otorgados a 18 remolcheros y ocho productores de maíz.

Para el próximo año se anuncia un concurso de criadores de árboles frutales.

El duque de Villahermosa dió las gracias al Sr. Pano, quien antes había ensalzado la fundación.

Los concejales de París

El alcalde ha recibido una carta del presidente del Consejo municipal de París, participando que han acordado venir el 29, siendo esperados aquí el 30.

Entre los festejos acordados figura una función de gala.

Los agricultores.

En el Círculo Mercantil se han reunido los agricultores bajo la presidencia del Sr. Estruch, cambiando impresiones sobre la organización agrícola y las nuevas orientaciones.

Después del Congreso.

ZARAGOZA. Ha sido comentada muy favorablemente la nota patriótica que ayer dió en el discurso que pronunció en el Congreso de la Exportación el senador D. Alberto Rusñol.

Han salido para sus respectivas provincias los congresistas que terminaron ayer sus tareas.

De regreso.

También ha marchado a Castellón de la Plana la Comisión de diputados provinciales que vino a gestionar que los de Zaragoza se les unieran a fin de pedir la construcción de un ferrocarril secundario directo de aquí a Castellón.

La Comisión ha marchado muy satisfecha por haber obtenido promesas de apoyo.

Preparando un empréstito.

En el Ayuntamiento se ha reunido el alcalde con la Comisión municipal de Hacienda, cambiando impresiones sobre la conveniencia de promover un empréstito con el cual atender a los servicios municipales.

El alcalde redactará un proyecto de empréstito que someterá a la sanción del Ayuntamiento.

Ofreimiento aceptado.

La Comisión municipal de Instrucción ha acordado proponer se acepte el ofreimiento formulado por el Círculo de Bellas Artes de Madrid para la erección de un monumento que perpetúe la memoria del pintor D. Francisco Goya.

Llegada de obispos.

Han llegado varios obispos y entre ellos el padre Nozalea y los de Valencia, Valladolid, Huesca, Jaca y Córdoba, para asistir a la ceremonia que se celebrará mañana.

El alcalde ha rogado a los vecinos de las calles por donde desfilarán las banderas americanas, que pongan colgaduras en los balcones.

Más festejos.

Continúa el Ayuntamiento organizando festejos en honor de sus colegas de París.

Desde luego se sabe habrá banquete en el salón rojo del Ayuntamiento y serenata por una numerosa rondalla y el orfeón zaragozano.

Oposiciones.

Han empezado los ejercicios de oposición a la plaza de organista del Pilar.

Los opositores, D. León Coral y D. Ramón Saiz Arbitoria, han compuesto una página musical, que será interpretada el lunes, a las diez de la mañana, ante el Jurado.

Riña.

Comunican de Puebla de Híjar que los vecinos de este pueblo Cayo Lague y Tomás Amigó, después de una acalorada disputa vinieron a las manos y el primero dió una tremenda cuchillada al segundo, hiriéndolo gravemente.

Mateo.

CATALUÑA

Junta de Reformas Sociales.

BARCELONA. Las elecciones de vocales para la Junta de Reformas Sociales serán empinadísimas, especialmente entre los que mangan las Asociaciones obreras.

GALICIA

FERROL. Se ha recibido un exhorto del juez de Lugo ordenando la detención del vigilante de la cárcel del Ferrol, Remigio Caballero y su mujer, acusados del delito de expedición de billetes del Banco falsos y de monedas de plata ilegítimas.

Ignórase si los detenidos tienen cómplices en esta población.

SANTIAGO. Los alumnos del último año de Medicina han elevado al ministro de Instrucción Pública una protesta contra el hecho de que aun no se haya establecido en esta Facultad la clínica de frenopatía, que es indispensable para ser admitido en Medicina legal.

Para el lunes se proyecta no asistir a las cátedras en el caso de que aquellas reclamaciones no sean atendidas.

Buque sospechoso.

VIGO. A las siete y media de la noche ha llegado un vapor inglés, procedente de Lisboa, al que no se le daré entrada hasta el domingo, pues se sabe que en alta mar ha encontrado un bote con veinte hombres que formaban la tripulación de un vapor holandés que se fué a pique, procedente de Argel, cargado de mineral y cuyo nombre se ignora.

Concurso de foot-ball.

VIGO. En el próximo mes de enero se celebrará en esta población un concurso de foot-ball, denominado *Hélico*.

Este concurso promete ser muy interesante, y tienen anunciada su asistencia los equipos más fuertes de la Península.

En la población ha despertado también gran entusiasmo, y es probable que se organicen varios festejos en honor de los equipos que concurrirán a este concurso.

Con Sociedades que tengan el entusiasmo y las iniciativas que el de Vigo, se fomentaría grandemente este *sport* y se honrarán las regiones.

Náufragos holandeses.

VIGO. El vapor holandés, cuyos naufragos trajo anoché un vapor inglés, llamábase *Stantido*, y abrióse el día de ayer, y con tal rapidez lo invadía, que sólo hubo tiempo para salvar los papeles de a bordo y la tripulación.

El *Salvador* los halló a unas 28 millas de las Berlingas.

Hoy marchan a su país, a bordo del vapor alemán *Krauchfurt*.

Un general que protesta.

FERROL. El catalán D. Andrés Comerma, general de Ingenieros de la Armada y candidato a senador de la Solidaridad por Zaragoza, dará esta noche una conferencia en el Ateneo sobre construcciones navales, combatiendo el arriando de los Arsenales.

Como el general Comerma aceptó el ofreimiento de la Casa Ansaldo, de director de las obras, en el caso de que se le adjudicara la construcción de la escuadra y el arriando de los arsenales; la opinión atribuye el cambio, a las corrientes favorables que parecen existir hacia la proposición wickers.

Los ateneístas harán pública demostración de desagrado dejando solo al orador, pues el pueblo entero desea el arriando.

VALENCIA

Los notarios y el obispo de Jaca.

VALENCIA. Los notarios de este colegio han dirigido al señor obispo de Jaca un telegrama en nombre de la mayoría de sus compañeros, expresándole su gratitud por la campaña realizada en el Senado a favor del bienestar del notariado, excitándole a que perseverare en su actitud.

En el Círculo conservador se ha verificado una reunión bajo la presidencia del jefe provincial Sr. Lázaro, en la que ha sido proclamado candidato D. Rafael Mazarredo.

La Juventud conservadora, sociedad de obreros, ha ofrecido apoyar dicha candidatura.

Parece ser que el partido radical ha cambiado de orientación en el asunto de designación de candidatos.

La comisión de la Junta municipal ha celebrado una reunión con este motivo.

D. Joaquín Duale, catedrático de la Universidad de Barcelona, é hijo de D. Vicente Duale, ha renunciado la designación que se le hacía ofreciéndosele el acta de diputado.

Creése, no obstante, que aceptará

VASCONGADAS

Preparando Exposiciones.

BILBAO. Han regresado de Zaragoza los comisionados de la Cámara de Comercio que asistieron al Congreso de exportación y turismo.

En la próxima semana celebrará la Cámara una reunión para esouchar las impresiones de sus comisionados.

Estos traen realizados estudios para la celebración de una Exposición regional en Bilbao durante el año 1912.

Parece ser que en este sentido se han ofrecido ya valiosos elementos.

Un periódico local, ocupándose de esta Exposición y de lo proyectado por San Sebastián para el año siguiente, propone que se haga una que comprendiera a las tres capitales de Bilbao, San Sebastián y Vitoria, haciendo Bilbao las instalaciones de industrias siderúrgicas, comercio y minería; Vitoria la parte militar, instrucción pública y arte retrospectivo, y San Sebastián lo referente a bellas artes, agricultura é industrias diversas, dependiendo todo de un Comité formado por las tres Diputaciones.

Actor multado.

El gobernador civil ha impuesto una multa de 500 pesetas al actor del teatro Arriaga, Cristóbal Sánchez Pino, que en la función celebrada permitiése frases inmorales que no figuraban en el libreto.

Este diario

no pertenece

al Trust.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

LO DEL DÍA

Al rechazar el *Licensing Bill* (la nueva ley sobre bebidas alcohólicas) por 272 votos contra 96, ha demostrado la Cámara de los Pares cuanto influye en la dirección de los destinos del partido liberal, que, a pesar de constituir enorme mayoría, parece no poder lograr la ejecución de sus proyectos de reforma.

Chamberlain tuvo mucha razón cuando dijo que el actual partido liberal inglés podía ser comparado a un gigante que tuviese los pies de yeso.

No cabe dudar que después de esta decapitación política de la Cámara de los Comunes, que a eso equivale rechazar un proyecto de ley por ella aprobado en tres lecturas, resultará el antiguo litigio de la abolición de la Alta Cámara. Pero esta ha votado contra la nueva ley por tres razones: la primera, porque no favorecía la causa de la templanza; segunda, porque era molesta para el público; y tercera, porque violaba todos los principios de justicia. Estas resoluciones fueron adoptadas en una asamblea celebrada por los miembros de la Cámara de los Pares en Lansdowne House, bajo la presidencia de lord Lansdowne, jefe de la oposición en la Cámara de los Lores.

Con ocasión de la tercera lectura del proyecto en la Cámara de los Comunes, mister Asquith declaró que era un proyecto «basado en el maduro juicio de los Municipios de Inglaterra». ¿Qué hará Mr. Asquith ahora, que el proyecto ha sido rechazado por la Cámara de los Pares?

No hay más que dos soluciones. O el Gobierno se somete al fallo de los lores, o el primer ministro pide al Rey Eduardo la disolución del Parlamento.

El nuevo proyecto, así como el proyecto de ley de Educación, no ha merecido nunca la aprobación unánime de la nación inglesa.

El Gobierno liberal pretendía favorecer los hábitos de templanza; pero sacrificando a los propietarios de *public-houses* (tabernas), a los que pretendía retirar el permiso de vender bebidas alcohólicas, indemnizándolos con una cantidad insuficiente para compensar sus pérdidas. Era, pues, un proyecto completamente anti-inglés.

La Cámara de los Pares ha realizado, pues, su función constitucional, que una vez más prueba que la voluntad de la nación triunfa.

El Gobierno liberal no será tan tonto que afronte nuevas elecciones, en las que indudablemente saldrá derrotado, vistos los resultados de las últimas elecciones en los diferentes distritos en que el elemento liberal se hallaba eclipsado por los conservadores.

Continuará, pues, en el poder bajo el peso de la vergonzosa derrota que la Cámara de los Pares le ha infligido.

St. Albans Harmer.

todo el mundo recuerda que, a raíz de su última indisposición, cuando se inició su convalecencia, publicó un decreto, poniendo en libertad a todos los presos paráliticos y epilépticos.

El conde de Caserta.

CANNES. El conde de Caserta se encuentra ya en estado satisfactorio.

En vista de ello, anoche salieron para Madrid el Infante D. Carlos y la Princesa Luisa de Orleans, acompañados del marqués de la Mesa de Asta y de la marquesa de Águila Real.

El nieto de Menelik.

PARIS. Telegrafian de Addis Ababa que el Príncipe Lig Eyassu, nieto de Menelik, visitará pronto Europa.

Dentro de algunas semanas saldrá de su país para emprender el viaje y visitar a varios Soberanos europeos.

El viaje comenzará por Roma, y durante el próximo invierno visitará París.

El ras Mikael, yerno de Menelik, acompañará al Príncipe su hijo, con un cortejo numeroso de oficiales y de altos funcionarios.

El Príncipe etíope irá a continuación de estas dos poblaciones, a Londres, Berlín, San Petersburgo, Viena y Constantinopla.

La estancia del Príncipe en las diversas capitales tendrá un carácter oficial.

SINIESTROS Y CATÁSTROFES

Las víctimas del "Sardigna".

MALTA. Se han publicado los datos oficiales referentes al número de víctimas causadas por la catástrofe acaecida frente a este puerto al vapor inglés *Sardigna*.

La estadística oficial registra los siguientes datos: salvados, 104; cadáveres recogidos, 83; desaparecidos, 93.

El vapor se considera ya completamente perdido.

Explosión de grisú.

Trescientos mineros sepultados.—Alarma ¡Han perecido todos!

NUÉVA YORK. Despachos de Pittsburg dan cuenta de una terrible catástrofe.

Ayer, poco después de haber bajado a las galerías los obreros que trabajaban en la mina *Mariana*, ocurrió una explosión de grisú.

Grandes llamas salieron por las bocas de los pozos, destruyendo en pocos momentos los ascensores.

En el instante de suceder la catástrofe, había en la mina 300 hombres, ninguno de los cuales consiguió subir.

Témese que todos hayan perecido.

Los equipos de salvamento intentaron descender, pero retrocedieron ante las llamas y el aire irrespirable de las galerías.

Una gran multitud se agolpa en los alrededores de la mina.

Formanla principalmente las familias de los mineros que agonizan en las entrañas de la tierra, lejos de todo socorro humano.

Han llegado a Pittsburg numerosos periodistas yanquis.

LOS BALCANES

LOS AUSTRIACOS CORREN

Pánico enorme.—"Que viene el enemigo!"—Abandono de la artillería.—Generales destituidos.—Impresión penosa en Viena.

VIENA. En la frontera montenegrina ocurrió ayer un suceso, que es objeto de todas las conversaciones, y que ha causado penosísima impresión en los círculos militares y políticos.

Hace dos días supo el Estado Mayor del 15.º Cuerpo de Ejército austriaco, que considerables contingentes montenegrinos se concentraban en Riva, muy cerca de la frontera austriaca.

Para impedir una súbita invasión de ésta, dicho Estado Mayor acordó enviar, como refuerzo a los destacamentos fronterizos, varias divisiones que ascendían a 22.000 hombres, con numerosas piezas de artillería.

Ayer, muy temprano, comenzó su marcha este verdadero ejército, y antes del medio día, se encontraba frente a Riva.

A lo lejos veíanse masas oscuras, que llamaban la atención de los soldados.

Eran los montenegrinos, que acampados dentro de su territorio, vigilaban los movimientos de los austriacos, prontos a rechazar todo ataque a su frontera.

Los jefes austriacos ocupábanse de escoger las mejores posiciones para sus tropas, cuando observaron entre éstas una agitación extraña.

Los soldados corrían en todas direcciones, arrojando los fusiles, voceando y dando muestras de un pánico espantoso.

Acudieron a contenerlos; pero los fué imposible.

Oíanse gritos de: «Que viene el enemigo! ¡Ha derrotado a la vanguardia! ¡Huyamos!»

Bien pronto el miedo ganó los últimos regimientos, y todo el ejército se desbandó, como un inmenso rebaño que huye de los lobos.

Lenáronse los caminos de fugitivos, de caballos sin jinete, de artilleros que se salvaban de un peligro imaginario, montados en las mulas de tiro y dejando abandonados los cañones.

Los generales gritaban, suplicaban, amenazaban.

Los oficiales se reunían por grupos, y, sables en mano, intentaban contener aquella vergonzosa e injustificada huida.

Todo fué inútil ante el miedo irresistible de los soldados, y los mismos jefes, arrastrados por aquellos, corrían también, renunciando a restablecer el orden.

Mientras, los montenegrinos, llenos de estupefacción, asistían desde lejos a esta derrota sin combate.

En las posiciones ocupadas poco antes por las tropas de Austria quedaron la artillería, las municiones, los carros de viveres, las tiendas de campaña, los botiquines, cuanto constituía el equipo de aquel ejército, que huyó ante un rumor sin fundamento ni siquiera verosimilitud.

La fuga no fué dominada hasta que las cabezas de las deshechas columnas austriacas llegaron a Nersigra.

Los pacíficos vecinos de este pueblo se llevaron un susto mayúsculo, porque al ver huir a las tropas creyeron que estaba declarada la guerra e iban a ser invadidos de un momento a otro.

Los soldados, repuestos algún tanto del miedo

que habían sufrido, acamparon en las cercanías de Nersigra.

No hacían caso de las recriminaciones de sus jefes.

Sólo la llegada del prefecto del distrito de Mostar consiguió calmarlos.

Dicha autoridad civil aseguró que no había guerra, que los montenegrinos no habían atacado a ninguna columna de vanguardia y que podían volver a la frontera en la seguridad de que no tendrían que sostener combate alguno.

El general que manda el 15.º Cuerpo de Ejército ha destituido al general de división Weigel y al de brigada Anger, y ha ordenado abrir sumaria para depurar responsabilidades.

Créese que estas tropas, que han corrido antes de que sonara un disparo, serán repartidas entre las guarniciones del interior y reemplazadas por divisiones húngaras ó erótas.

Un acuerdo secreto.

LONDRES. En los círculos diplomáticos se asegura que los Gobiernos de Italia y Rusia acaban de firmar un acuerdo secreto referente a la cuestión de los Balcanes.

LA REVOLUCIÓN DE HAITI

Los rebeldes triunfantes.

Batalla de Auce-a-veau.—Centenares de muertos.—Port-au-Prince en peligro.—Convocatoria de la Asamblea nacional.—Pánico entre los europeos.

NUÉVA YORK. Llegan despachos de Port-au-Prince, que contienen gravísimas noticias.

Las tropas del Gobierno haitiano han sido derrotadas por los rebeldes.

He aquí el relato de este desastre.

El nuevo ministro de la guerra, general Cirriaco, había reunido seis mil hombres de tropas regulares, y creyendo estas fuerzas suficientes marchó contra Les Cayes, para aplastar a la rebelión en su foco.

El jefe de los insurrectos, general Antonio Simón, reunió a sus soldados, arreglólos y salió al encuentro del ministro de la Guerra.

Ambos ejércitos chocaron en Auce-a-veau, pequeña llanura rodeada de montañas.

El general Cirriaco había puesto varias piezas en batería, y fué el primero en comenzar el combate.

Este duró cuatro horas, durante las cuales, gubernamentales y rebeldes lucharon con un encarnamiento terrible y mortífero.

Al cabo, el general Simón, que en la lucha arriesgaba fortuna y vida, ya que, de ser derrotado y preso, no podía esperar piedad de Nord Alexis, puso al frente de sus batallones y cayó con furia contra el centro enemigo.

Este no pudo resistir el choque y se desbandó, abandonando la artillería y los bagajes.

El ministro de la Guerra intentó resistir con las fuerzas de sus alas derecha, é izquierda, y aun estuvo a punto de recobrar los cañones perdidos, pero una nueva carga de los victoriosos batallones de Simón, hizo definitiva su derrota.

El ejército gubernamental declaróse en precipitada fuga, dejando sobre el campo de batalla, además de su Artillería y sus carros de municiones, centenares de muertos y heridos.

Simón persiguió, haciendo numerosos prisioneros, que en su mayoría pasaron a engrosar sus contingentes.

El general Cirriaco se ha refugiado, casi solo, en la casa que habita el cónsul de Alemania en Miregouane.

Los caminos que conducen a Port-au-Prince quedan abiertos a los rebeldes, que podrán entrar en la capital de la República mañana mismo.

Sólo hay en ésta una guarnición de 500 hombres, no muy seguros.

Alexis, desesperado, convocó ayer mismo la Asamblea nacional.

Sin embargo, es probable que no haya tiempo para que se reúna ésta.

Si el general Simón prosigue su marcha y se aproxima a Port-au-Prince, esta población se declarará por él, abandonando al odiado Nord Alexis.

Los ministros de Francia y los Estados Unidos han conferenciado, acordando ofrecer su mediación.

Reina gran pánico entre los residentes europeos y yanquis.

Los cónsules no cesan de cablegrafiar a sus Gobiernos respectivos, pidiendo el envío de barcos de guerra.

Buques llegados.

PORT-AU-PRINCE. Han llegado el acorazado yanqui *Tacoma* y el francés *Duguay-Trouin*.

ARTE, LITERATURA Y CIENCIAS

Contra el cáncer.

PARIS. En la Academia de Medicina de París se ha dado lectura a una interesante comunicación del eminente profesor de la Universidad de Bruselas, doctor Octavio Laurent, acerca de sus estudios referentes a la extirpación del cáncer y del tratamiento que emplea contra la terrible enfermedad.

El doctor Laurent, después de largas investigaciones para encontrar un método eficaz contra el cáncer, se ha decidido por la formulación a grandes dosis, administrando 5, 10, 25 y hasta 60 gramos de aldehído fórmico concentrado, en una sola toma.

El principio en que se funda este método es tan sencillo como el de la aseptia, el mercurio, la morfina y la digital, y según el doctor Laurent, puede emplearse con éxito en los casos de cáncer de primero y segundo grado y aun en aquellos en que ya se manifiestan síntomas de caquexia.

También es aplicable a los casos de recaída y a los inoperables.

Toda la eficacia del tratamiento se dirige a transformar los cánceres internos en cánceres externos, tanto como es posible, y a destruir los mismos, poniendo en juego todas las fuerzas de defensa del organismo.

En cuanto a los resultados del tratamiento, las afirmaciones del doctor Laurent son muy optimistas; algunos días, según él, bastan para extirpar un cáncer de la cara, y con no menor facilidad desaparecen los cánceres de la laringe, de la próstata y del pecho, sin necesidad de intervenciones quirúrgicas.

Una clase hay de cáncer que el doctor Laurent considera peligroso extirpar, prefiriendo modificarlos. Es el cáncer del pulmón.

El doctor Laurent termina su interesante comunicación declarando que su tratamiento no

es infalible, ni mucho menos; que sus probabilidades de éxito están en relación con el grado de avance de la enfermedad.

Lo que desde luego puede asegurarse—afirma el ilustre profesor—es que siempre que el enfermo conserva bastante resistencia para sufrir la reacción provocada por el tratamiento, éste produce buenos resultados.

EL ASESINATO DE STEINHEIL

Siguen las revelaciones

Una interpelación en la Cámara.

PARIS. En vista de que el ministro de la Justicia, M. Briand, negóse a la petición que en los pasillos de la Cámara le hicieron anteayer los diputados M. Berry y M. Cochin para tratar en el salón de sesiones del proceso Steinheil, el diputado M. Georges Berry ha presentado hoy en la Mesa de la Cámara una interpelación, cuyo texto es el siguiente:

«El diputado que suscribe tiene el honor de pedir que se le conceda día y hora para dirigir una interpelación al ministro de la Justicia respecto a la forma poco edificante para el honor y la libertad de las personas honradas, con que han sido instruidas las diligencias judiciales con motivo de los asesinatos perpetrados en la mansión Rousin.»

Esperáase con gran curiosidad el debate que suscitará en la Cámara y en el que intervendrán seguramente varios diputados, ya que pudiera dar lugar a revelaciones relacionadas con el sensacional proceso que tanto apasiona en estos instantes a la opinión pública.

El nuevo juez.

PARIS. El nuevo juez encargado del proceso se propone imprimir gran actividad a las actuaciones judiciales, a fin de que desaparezcan cuanto antes las nebulosidades que hasta hoy envolvían el proceso y se borren las desconfianzas que manifiesta la opinión pública.

Esta tarde han sido entregados a M. André los voluminosos legajos que contienen las diligencias practicadas.

M. André ha permanecido algunas horas en su despacho dedicado al estudio de la causa.

Hoy comparecerá ante el juez la camarera de Mme. Steinheil, María Wolf.

Declaración interesante.

PARIS. Ya se sabe quién es el hidalgo provinciano cuyas interesantes revelaciones ha publicado *Le Matin* y que he transmitido en anterior información. Se trata de M. Mauricio Borderel.

Esta tarde M. Borderel ha celebrado una extensa conferencia con el juez, que ha durado más de tres horas.

La entrevista ha sido sumamente interesante. Comenzó M. Borderel relatando minuciosamente la manera cómo entabló relaciones personales con Mme. Steinheil, a la que conoció estando de visita en casa de M. Buisson.

Refirió al juez instructor todos los detalles del comienzo de sus relaciones íntimas con dicha señora, detalles que omitimos porque concuerdan perfectamente con los que reproduce el diario *Le Matin*.

Hizo constar después que abrigaba la firme convicción de que Mme. Steinheil no era culpable de los abominables crímenes que se le imputan.

Al tratar de la versión que ha circulado respecto a su proyectado matrimonio con la esposa del pintor, la desmintió categóricamente, añadiendo que la especie propalada es completamente falsa.

«Es verdad—dijo M. Borderel—que madame Steinheil me propuso alguna vez divorciarse de su esposo para contraer matrimonio conmigo, pero siempre atajó sus propósitos respondiéndole que amaba demasiado la libertad para contraer enlace por segunda vez.»

Prosiguió sus interesantes manifestaciones M. Borderel, diciendo que desde el 14 del pasado mayo había roto en absoluto toda clase de relaciones con Mme. Steinheil, cuando el 31 del indicado mes recibió un aviso telefónico de su antigua amiga en que le decía que era dichosa y se sentía muy contenta.

«¿Cómo puedo suponer—siguió diciendo M. Borderel—que aquella mujer que me hablaba con tanta alegría, en aquellos momentos había proyectado ya los asesinatos de su marido y de su madre?»

A preguntas que el juez hizo después al declarante, éste respondió que en varias ocasiones había remitido cantidades a Mme. Steinheil para el pago del alquiler de la quinta de Bellevue.

Yo no puedo—añadió—admitir las sospechas de la opinión; podrá ser loca esa mujer, pero no la creo capaz de cometer un crimen tan abominable.

Terminó sus declaraciones informando al juez de cómo al enterarle su amigo el conde Daron de la tragedia que se había desarrollado en la mansión Rousin, visitó a Mme. Steinheil con objeto de testimoniarle su pésame por las desgracias que había sufrido, sin que en esta entrevista de mera cortesía, y que escasamente duró unos tres minutos Mme. Steinheil le hiciera confidencia alguna ni se comportara con él en forma que pudiera despertar la más leve sospecha.

¿Fueron narcotizadas las víctimas?

PARIS. Dícese que con el cambio de juez instructor, el proceso Steinheil va a entrar en una nueva fase, a juzgar por las investigaciones que ha ordenado M. André.

Efectivamente, todos los pasos del nuevo funcionario corroboran esta sospecha.

Parece que las declaraciones últimas de Remy Couillard y de María Wolf han despertado en M. André la presunción de que el crimen, no se cometió tal como hasta ahora se había imaginado.

Funda el juez este criterio en el examen detenido que ha hecho del plano de la mansión Rousin que fué levantado por M. Bertillon y en la situación en que fueron encontrados los cadáveres de las víctimas.

A la mañana siguiente a la noche del crimen hallóse el cadáver del pintor Steinheil tendido en el pasillo, en sitio próximo al gabinete tocador, con la espalda vuelta a la alcoba donde dormía su esposa.

Esta posición no es la de una persona que, habiendo sorprendido a madame Steinheil en intimidad con un desconocido, hubiera sido estrangulada por éste.

Además, el nuevo juez concede una importancia grande a la posición que tenían los brazos de las víctimas.

El cadáver de Steinheil tenía los brazos tendi-

dos a lo largo del cuerpo y el de madame Jarry los tenía plegados sobre el pecho.

Ambas posiciones cree M. André que no pueden ser las de una persona a quien se le sorprendió asiendo por la garganta, pues el propio instinto de conservación impulsa a llevarse las manos al cuello a fin de evitar el ahogamiento.

Estos razonamientos y detalles han inducido al nuevo juez la sospecha que las víctimas debieron sufrir las influencias de un narcótico antes de ser asesinadas.

En la declaración que ayer prestó el criado Remy Couillard dijo que la noche en que se cometió el crimen, madame Steinheil, antes de acostarse, dió orden para que le subieran copas para beber.

Estas copas, que fueron recogidas, no habían sido hasta ahora examinadas por los peritos y M. André ha encargado al jefe del Laboratorio de Toxicología que las someta a un análisis, así como también que proceda al examen de los estómagos y vísceras de las víctimas.

Por último, ha ordenado también al doctor Balthazar que proceda a una nueva autopsia de los cadáveres, que en un día de éstos serán exhumados.

El cadáver de Steinheil.

PARIS. El juez, M. André, ha ordenado que mañana sea exhumado en el cementerio de St. Hy, situado cerca de esta capital, el cadáver del pintor M. Steinheil.

Esta orden viene a corroborar cuanto anticipé acerca de las sospechas que abriga dicho funcionario respecto a que las víctimas del crimen cometido en la mansión Rousin pudieron ser narcotizadas antes de ser asesinadas.

DEFENSA DE MADAME STEINHEIL

¿Es inocente?

¿Está loca?

¿Es todo novela?

PARIS. *Le Temps* publica la siguiente información:

«Sabido es que madame Steinheil fué recogida al día siguiente del asesinato de su madre, y su marido por el conde de Arlon, en su hotel de la rue Edmond-Vaillant.

Allí pasó quince días, siendo luego conducida a Bellevue.

Ayer nos trasladamos a Sologne, y visitamos el castillo de la Touche, donde el conde de Arlon se halla pasando una temporada con su esposa.

El castillo es una mansión silenciosa y tranquila, oculta en medio de frondosos bosques, y las personas que la habitan hacen una vida de las más sencillas.

A pesar de lo inesperado de nuestra visita, los condes nos dispensaron la más benévola acogida.

El conde de Arlon es un robusto anciano, de cabellos completamente blancos; y en su rostro se hallan retratadas la dignidad y la franqueza.

He aquí el relato que el conde nos ha hecho de sus relaciones con la familia Steinheil, relato corroborado por la condesa y su padre, que se hallaban presentes a la entrevista.

—Mi afición a los buenos cuadros me hizo conocer a M. Steinheil, hará de esto unos dos años, é invitado por él asistí a las *soirées* que madame Steinheil daba en el hotel del pasaje Rousin, en las que se reunían artistas, pintores, músicos conocidos, y también personalidades del gran mundo.

La familia Steinheil tenía muchas relaciones, y ninguna persona honorable tenía por qué retraerse de frecuentar su casa.

Elegante y distinguida, madame Steinheil encantaba a cuantos la conocían. Su gracia tenía algo de dulce, de tierno, de zalameo, podría decirse. Tenía sobresalientes dotes musicales, y a su lado las horas pasaban agradablemente. Yo, personalmente, tenía gran simpatía, estima grande por monsieur Steinheil, carácter sencillo y de maneras distinguidas. Mi mujer y yo teníamos también gran afecto a su hija, mademoiselle Marta Steinheil, amable criatura, animada de los mejores sentimientos.

Este era el estado de nuestras relaciones con la familia Steinheil cuando ocurrió el espantoso drama del 31 de mayo.

Al día siguiente me presenté en el pasaje Rousin para expresar mi pésame a madame Steinheil. Recibíme el médico de la familia, y me dijo que madame Steinheil se encontraba en un estado alarmante, que había pasado una noche malísima y que no respondía de su vida si continuaba en la casa del crimen.

Hice entonces lo que todo hombre de corazón hubiera hecho en mi lugar; propuse al doctor trasladar a madame Steinheil a mi casa, a mi hotel de París, en el que podía poner a su disposición un piso, el reservado a los invitados, desocupado en aquel momento.

El doctor me respondió que no podía aceptar en el acto mi ofrecimiento, pues dudaba de que se pudiese trasladar sin riesgo a madame Steinheil, dado el grave estado en que se encontraba.

Me despedí del médico y volví a mi casa.

El mismo día, por la noche, y cuando menos lo esperaba, recibí un telegrama del médico, anunciándome que acababa de dar las oportunas órdenes para que la enferma fuese trasladada a mi casa.

Y, en efecto, poco después llegaba ésta.

La acostamos en la sala grande del piso libre y a su hija Mlle. Marta la acomodamos en una salita contigua.

Una amiga de madame Steinheil, señora honorable, que la había conocido cuando era una niña, se instaló cerca de ella para cuidarla y atenderla.

Esta señora dió en aquella ocasión pruebas de una abnegación admirable.

Pero algunos días después, extenuada de fatiga, tuvo que volverse a su domicilio para procurarse algún descanso.

Entonces llamamos a una enfermera para que cuidase a madame Steinheil.

Durante las dos semanas que pasó con nosotros, la enferma estuvo en un estado de extrema debilidad.

Una intensa fiebre la consumía.

Se le habían puesto en la frente paños húmedos, que había que renovar constantemente, y era tan elevada la temperatura de su cabeza, que los paños se secaban casi inmediatamente después de haberlos empapado en agua.

Madame Steinheil permaneció entre nosotros quince días, es decir, hasta el 17 de junio.

Desde por la mañana hasta la noche, unas cincuenta personas venían a preguntar por ella; eran los amigos de la familia Steinheil.

SOBERANOS Y PRÍNCIPES

Coronación del nuevo Emperador.

PERIN. El Gobierno ha señalado ya la fecha en que tendrá lugar la ceremonia de la coronación y advenimiento al trono del nuevo Emperador.

El acto se celebrará con gran pompa en la capital del Celeste Imperio el día 2 del próximo diciembre.

El Rey de Italia numismático.

ROMA. Sabido es que el Rey Victor Manuel siente una gran predilección por la Numismática.

Desde muy joven ha ido coleccionando monedas artísticas con exquisito celo, y hoy día, en las salas del palacio del Quirinal, gracias a la perseverancia del Soberano, se guardan las más valiosas colecciones, por la riqueza de los ejemplares, por la rareza de muchas de las monedas y, sobre todo, por el inmenso valor que representan desde el punto de vista histórico.

Son varios los Príncipes y Soberanos europeos que conociendo la pasión que el Monarca siente por esta rama de la Historia, han contribuido con valiosos regalos a completar las colecciones del Rey Victor.

En los trabajos de inquisición y clasificación de los ejemplares que posee, ha trabajado el Rey durante diez años, llegando a establecer cronologías antiquesimias.

Recientemente ha completado su paciente y concienzudo trabajo mandando imprimir el catálogo de sus colecciones, libro valioso, que contiene las investigaciones históricas concernientes a cada ejemplar y el correspondiente fotografiado.

En suma: se reproducen en el catálogo 12.000 monedas.

Varios de los ejemplares del libro han sido dedicados por el Monarca a varios Soberanos europeos, entre ellos al Emperador Guillermo y al Rey Eduardo.

Abdicación del Rey de Servia?

BELGRADO. En los centros políticos se habla con gran insistencia de la próxima abdicación del Rey Pedro de Servia.

El Monarca, según informaciones autorizadas, se halla muy enfermo de epilepsia, hasta el punto de no poder expresar bien sus ideas, por cuya razón han sido suspendidas las audiencias en Palacio.

Reciente está aún el último ataque epiléptico padecido por el Soberano, y éste no se ha recuperado todavía de la violenta crisis.

Por todo esto no tendría nada de extraño—aseguran los personajes palatinos—que el Rey Pedro, fatigado del poder, se decidiera a abdicar en su hijo, que es joven, animoso, y en los últimos sucesos ha sabido granjearse con su patriótica actitud el afecto del pueblo serbio.

Estas informaciones son muy comerciales, y aunque puedan ser algo aventuradas, lo cierto es que el Rey Pedro se halla muy enfermo, y que padece frecuentes ataques de epilepsia, por más que se procura ocultarlo; a este propósito

Muchos de ellos me eran conocidos y eran todos personas honorabilísimas.

Pero estas visitas fatigaban mucho a la enferma y el médico decidió trasladarla a Bellevue. Así se hizo; y la amiga que, durante los primeros días de su estancia en nuestro hotel, la había asistido, volvió de nuevo a prodigarle sus cuidados.

Desde entonces sólo hemos sabido del asunto lo que nos periódicos han dicho.

Desde que se restableció madame Steinheil nos ha escrito varias cartas.

En todas ellas nos decía que no cesaría de trabajar hasta que su madre y su esposo quedasen vengados, y que se consagraba por entero a la busca de los culpables.

Entre las personas que visitaban en vuestra casa a madame Steinheil, habéis visto a M. Souley, joyero?

—Es muy posible que haya venido; pero no hemos guardado recuerdo alguno de ello.

—Desde que madame Steinheil ha hecho sus últimas revelaciones, ¿no habéis tenido la impresión de que ignoráis una parte de su vida?

—En modo alguno. Según nosotros, madame Steinheil no goza de la plena posesión de sus facultades mentales. Pero seguimos creyendo que fue siempre una mujer honrada y una esposa y madre perfecta. Y no es solamente por simpatía por lo que pensamos de ese modo, sino porque nos convenimos de ello, observando ciertos detalles de su vida. Mi mujer fue íntima de madame Steinheil, y pudo advertir que los recursos del matrimonio eran modestos, y que, en ocasiones, hubo escaseces en el hotel que habitaba. Y así supimos que madame Steinheil era muy económica.

Compraba por sí misma la tela de sus vestidos, y la escogía muy barata, aunque elegante. Además, contratada a una costurera, que trabajaba en su casa, y, ayudada por ella, también los confeccionaba.

También cortaba y cosía las ropas que debían vestir los modelos de su esposo. Los sombreros eran de precios modestos, y los adquiría en la tienda de una modista poco conocida.

Sabemos todo esto, porque en varias ocasiones dió a mi mujer las señas de sus proveedores, y pudimos apreciar que vendían barato.

Por último, nos enteramos de que las alhajas que p. seña eran de escaso valor.

Por tanto, nada había en esta mujer capaz de inspirar desconfianza. Y os aseguro que si hubiésemos abrigado la menor sospecha sobre su moralidad, habríamos roto todo género de relaciones entre ella y nosotros.

Y ahora voy a contaros una anécdota que os hará comprender mejor por qué estamos convencidos de la honorabilidad de madame Steinheil y de su familia.

Madame Steinheil es protestante. Su marido era católico. La hija de ambos, Marta, había sido educada en el protestantismo. Y habiendo oído enferma madame Steinheil, Marta hizo voto de convertirse a la religión católica si su madre sanaba.

Dicho voto fue cumplido a principios de año, en la iglesia del Gros Caillon.

Después de la ceremonia religiosa, celebró una fiesta mundana, y como el hotel en que vivían estaba demasiado lejos de los barrios donde habitaban los amigos de la familia Steinheil, la fiesta en cuestión efectuóse en nuestros salones.

En ellos se reunieron cuatrocientos ó quinientos invitados, entre los que se encontraban muchos aristócratas y artistas.

Marta Steinheil recibió grandes pruebas de afecto de todos é infinitad de regalos.

—Pero es que no sabéis nada de la historia de madame Steinheil que pueda haceros cambiar de ideas?

—Ha sido unida al nombre de madame Steinheil una leyenda abominable.

Estamos seguros, mi esposa y yo, de que se la ha calumniado.

Se ha dicho que tuvo que ver con un gran personaje que murió de repente.

Pues bien, la vieja amiga de madame Steinheil, de quien ya os he hablado, y que la conocía desde que nació, nos ha asegurado que madame Steinheil estaba enferma en cama desde hacía ocho días, cuando murió el personaje en cuestión. Y además, mi mujer y yo hemos leído cartas escritas a madame Steinheil por la viuda y la hija del eminente político á que nos referimos.

Por otra parte, el hijo de otra personalidad muy conocida, que ocupó el mismo puesto que el gran personaje muerto de repente, dió el pésame á madame Steinheil, cuando fueron asesinados su marido y su madrastra.

—En suma: ¿Continuáis convencido de la honorabilidad completa, absoluta, de madame Steinheil?

—Sí, pero creemos que se encuentra atacada actualmente de una enfermedad del cerebro que la hace hablar y proceder con una incoherencia evidente. Y lo que nos permite afirmar así es haber notado, mucho antes de ocurrir el drama, que su carácter se volvía desigual y extraño. Su hija nos dijo que con frecuencia la hacían sufrir mucho las nerviosidades de su madre. Por otra parte, un amigo de ésta y de nosotros, á quien un día preguntamos cómo estaba ma-

dame Steinheil, nos contestó: «¡Ah! ¡Decididamente, voy creyendo que esa señora está loca!»

—¿Y por qué decía eso?

—No lo sé á punto fijo, pero supongo que lo diría porque ella se expresó, hablando con él, en términos incoherentes.

—¿Y cómo se conducían los esposos, el uno respecto al otro?

—De modo ejemplar. Un día, en su salón, cierta persona preguntó á madame Steinheil: «¿Cómo estáis celosa de los modelos de vuestro marido?»

—Ella respondió: «Nos queremos demasiado para eso.»

Dimos por terminada la conversación, y nos despedimos de los condes de Arlon.

Si esta intervención arroja luz sobre el misterio que rodea el drama, á lo menos, servirá para demostrar que madame Steinheil fué estimada y amada—y sigue siéndolo—de una de las familias aristocráticas más dignas y honorables de París.

El cómplice de la viuda.

PARIS. Le Journal publica una entrevista que uno de sus redactores ha celebrado con Marieta Wolf, la criada de madame Steinheil.

Ella dijo: «Hay, electivamente, un cómplice, cuyo nombre no puedo revelar.

Si queréis saber quién es, buscad en el gran mundo, porque figura mucho entre la aristocracia.»

Opinión de Lombroso.

ROMA. Interrogado el profesor Lombroso acerca de madame Steinheil, ha dicho: «He visto su retrato, y he reconocido en él los rasgos característicos de las mujeres livianas y de costumbres fáciles.

Además, contra la opinión de la Prensa parisienne, no creo que la célebre viuda sea tan lista como se asegura.

Me parece que es una mujer de limitada inteligencia.»

Couillard, acusa.

PARIS. Las declaraciones de Remy Couillard parecen confirmar las sospechas que tiene el juez de que M. Steinheil y su suegra fueron narcotizados por madame Steinheil.

Según el criado, ésta, que trataba siempre á su marido con aspereza y desvío, la noche del crimen se condujo con él como una esposa enamorada y llena de cariño.

«Aquella noche—dice Remy—madame Steinheil, por primera vez que yo sepa, escancié vino á su marido en una bella copa que me hizo traer expreso.

Después de la comida, mi señora me llamó y me ordenó le llevase el bastón de montaña en contrado al día siguiente sobre el cadáver de su esposo.

Pocos días después de cometido el crimen, cambié de sitio, de orden de mi señora, un pequeño armario que contenía diversos productos farmacéuticos.

Además, me mandó vaciar algunos frascos llenos de sustancias que desconozco.»

Wolf en películas.

PARIS. El dueño de una conocida Casa parisiense, que se dedica á impresionar cintas cinematográficas, ha conseguido de Alejandro Wolf se preste á reconstruir la escena de su detención en el Mercado de Caballos, donde presta sus servicios.

Ayer fueron impresionadas diversas películas en que aparecen, además de Wolf, muchos chalanes y varios inspectores y policías de Seguridad.

La exhumación.

PARIS. Esta madrugada el jefe de la Seguridad, M. Hamard, acompañado de su secretario y de un agente de Policía, se ha dirigido en automóvil al cementerio donde descansan los restos del pintor Steinheil, para proceder á la exhumación.

La operación se hizo rápidamente, y el féretro fué transportado, en un carro fúnebre, hasta llegar á la Morgue.

M. Hamard, en automóvil, iba detrás del carro fúnebre.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

Contra los diputados laborantes.

LONDRES. Los Tribunales han fallado en la demanda que varios obreros pertenecientes á la Federación de empleados de ferrocarriles, presentaron contra el Consejo directivo de dicha Sociedad.

La sentencia declara que los sueldos sacados del fondo que constituyen las cuotas obligatorias son ilegales.

Esta decisión de los Tribunales ha causado gran sensación, porque con ella se asesta un rudo golpe á los representantes que el partido laborante tiene en la Cámara de los Comunes, pues dichos diputados perciben sueldos que son asignados, casi en su totalidad, de los fondos de las Trades Unions que forman parte de dicho partido político.

Contra el Archiducado heredero.

VIENA. La Prensa húngara combate con violencia al Archiducado heredero por su ingenuidad en la gobernación de Hungría. En esta campaña toman parte hasta los órganos gubernamentales.

El Budapesti Hirlop, por ejemplo, censura la conducta del Archiducado, declarando que la Constitución húngara prohíbe en absoluto al Rey de Hungría transferir á otra persona la más pequeña parte de su poder soberano.

«Ni aun el heredero del trono—dice el Budapesti Hirlop—puede ser asociado á este poder; lo más que puede hacer es dirigir ciertos asuntos de Estado, y aun para esto es preciso que el Parlamento dé su consentimiento.»

Otro periódico, que tampoco tiene nada de radical, el Ujmag, se expresa en estos términos:

El Archiducado heredero desempeña hoy en cierto sentido el papel de Regente, pues el Monarca le deja intervenir en la dirección de los asuntos de Estado. Sin embargo, si la aristocrática decisión, ya iniciada, llega á decretarse el 2 de diciembre, fecha del Jubileo imperial, habrá que reconocer que se subordina la Corona real de Hungría á la supremacía del Imperio de Austria.»

Las reformas financieras alemanas.

BERLIN. El Reichstag ha acordado que pase á informe de una nueva Comisión el proyecto de reformas financieras, presentado por Bülow.

AMERICA LATINA

Mejoras en Formosa.

BUENOS AIRES. Ha regresado á su destino el gobernador de Formosa, Sr. Artaza, después de gestionar del Gobierno y del Presidente del Poder Ejecutivo la adjudicación de fondos para instalar en la capital de aquel territorio de su mando el servicio de aguas potables, la construcción de un muelle, mataderos, y una línea telefónica al Paraguay.

El ministro del Interior ha prometido al señor Artaza que estudiará estas cuestiones tan importantes para el mayor desarrollo de dicha población.

La escuadra inglesa.

MONTEVIDEO. Del 12 al 15 de diciembre próximo es esperada en este puerto la escuadra inglesa que recorre la costa. Según comunica el ministro británico en esta capital, permanecerá allí diez días.

Se preparan varios festejos en honor de las tripulaciones de los buques ingleses.

Para los escultores.

RIO JANEIRO. La municipalidad de San Pablo ha resuelto erigir una estatua al estadista de la República, el reverendo padre Diego Feijóo.

Se abre un concurso internacional, para adjudicar al mejor proyecto la construcción del monumento.

Por la colonización.

SUCRE. Bolivia es la República que con mayor empeño fomenta la inmigración y la que mayores alientes ofrece á los colonos para que vayan á explotar las riquezas de sus terrenos vírgenes.

El ministro de Agricultura, además de transportar gratis á los colonos, familias y efectos por los caminos y ferrocarriles, desde el puerto en que desembarcan hasta donde se dedican al trabajo, ha acordado se conceda á cada jefe de familia, en condiciones excepcionales de economía, 50 hectáreas de terreno, mientras á cada hijo mayor de diez y ocho años le cede igual extensión de terreno, y á los varones mayores de catorce años les cede 14 hectáreas.

Calculada la población durante el año anterior en 2.326.935 habitantes, con estos alientes no es extraño el aumento que en breve tiempo ha de tener aquella, y que ya en este año se nota.

Congreso científico.

MONTEVIDEO. Entre los trabajos que del Uruguay se enviarán al Congreso Panamericano, que ha de inaugurarse el 25 de diciembre próximo, figura un estudio del doctor García Acevedo, sobre un proyecto de Código civil, y otro, basado en un manuscrito inédito del padre Pérez Castellano, sobre el idioma y costumbres de los indios araucanos.

El ingeniero agrónomo Sr. Ramos Montero enviará otros dos trabajos sobre conservación y aumento de los bosques en los países americanos, y observaciones de los resultados obtenidos en la enseñanza práctica de la agricultura en los Institutos Normales de Montevideo.

El doctor Fernández Espiro será relator en dicho Congreso sobre la profilaxia sanitaria internacional.

Del Japón á Chile.

SANTIAGO. Una Compañía importante de vapores transatlánticos va á establecer desde 1.º de enero próximo un servicio de navegación quincenal entre Yokohama é Iquique, facilitando así las comunicaciones y transporte de viajeros y mercancías entre Asia y América.

Paz restablecida.

MANAGUA. Con motivo de las elecciones presidenciales de los Estados Unidos hubo un levantamiento en Granada en conexión con las manifestaciones en contra del Gobierno.

Los principales instigadores del movimiento han sido presos, quedando el orden público restablecido en Nicaragua.

Relaciones internacionales

Inglaterra y Alemania.

LONDRES. Ayer llegó á esta capital una delegación de 22 oficiales de la Administración alemana, encargada por su Gobierno de estudiar el funcionamiento de los organismos municipales, mercantiles y judiciales de Inglaterra.

Hoy los alemanes han visitado el Guildhall, acompañados del teniente coronel Ker-Fox, ex oficial de la Caballería alemana.

Los delegados fueron recibidos por el lord corregidor, que les dirigió un breve discurso, haciendo resaltar la importancia de estas visitas, mayor, en su concepto, que la que se concede á las visitas de los Soberanos, pues contribuyen á desarrollar corrientes de mutua amistad entre las diversas clases de ciudadanos.

Terminado el discurso, el lord corregidor bebió á la salud del Emperador Guillermo, afirmando que se hallaba convencido de los sinceros sentimientos de amistad del Soberano hacia Inglaterra.

A estas cordiales frases contestó el doctor Carlos Dunker, director de la Escuela de Comercio, de Berlín, expresando su convicción de que esta visita contribuirá á disipar los prejuicios que cierta parte de la Prensa ha creado entre ambos países.

Al final de su discurso, el doctor Dunker bebió á la salud del Rey Eduardo y por la prosperidad de la nación inglesa.

Los delegados alemanes visitarán en días sucesivos el Tribunal de Justicia, el South Kensington Museum y el Instituto Imperial.

La actitud de Hafid.

BERLIN. En una correspondencia que han enviado al Lokal Anzeiger, dice que el nuevo Sultán proclamado, Muley Hafid, acepta las condiciones estipuladas en la última Nota franco-española. Créese que la actitud de Hafid facilitará la solución del problema marroquí.

Cambios diplomáticos.

BERLIN. M. Languerth de Simmern que ejercía el cargo de primer secretario de la Legación de Alemania en Tángier ha sido trasladado á la Legación en Berna.

El cargo que ejercía dicho diplomático pasará á ocuparlo el barón de Rotenhan, que actualmente se halla al frente de la secretaría de la Embajada alemana en Madrid.

Acuerdo entre China y los Estados Unidos.

WASHINGTON. Circula con insistencia en los centros políticos el rumor de que los Gobiernos de China y los Estados Unidos han llegado á un acuerdo de transcendencia para la política mundial y que influirá poderosamente en el desarrollo de los intereses de ambos países en el Mar Pacífico.

En los centros oficiales la noticia de este acuerdo no puede comprobarse porque la acogen con evasivas y reticencias, cual si molestase la publicidad del hecho.

A pesar de esta actitud de reserva, informes recogidos en fuentes de información que merecen entero crédito me permiten facilitar algunos detalles referentes á dicho acuerdo.

La inteligencia entre el Imperio de China y la República de los Estados Unidos está fundada sobre la base de fomentar el desarrollo comercial de ambas naciones en el Océano Pacífico prestándose un mutuo y decisivo apoyo y en el compromiso que contrae la República norteamericana de garantizar la independencia y la integridad del Imperio chino, partiendo del principio de que China conceda igualdad de ventajas comerciales á todas las naciones, dentro de su territorio.

Protesta dominicana.

PUERTO PLATA. Con motivo de las declaraciones que en el Herald, de Nueva York, ha publicado Mr. Leleive atribuyendo á los dominicanos deseos de anexionarse á los Estados Unidos en todos los Círculos y Sociedades de esta ciudad, así como en los de la capital de la República se ha levantado una general protesta ante tales aseveraciones, declarando que jamás han sido partidarios de anexión alguna ni con los Estados Unidos ni con España, como también se dijo no ha mucho tiempo.

Delegados alemanes.

BERLIN. El Gobierno ha hecho la designación de los delegados encargados de representar al Imperio alemán en la nueva Conferencia internacional para guerras navales, que próximamente debe reunirse en la ciudad de Londres, según acuerdo de las Potencias.

Los delegados son: el doctor Krieger, funcionario del departamento de Negocios Extranjeros; el capitán Starck, agregado naval de la Embajada de Alemania en París; el doctor Goepfert, también funcionario del ministerio de Negocios Extranjeros, y el capitán von Bülow, perteneciente al ministerio de Marina.

Actuará como secretario de la delegación el doctor Trantmann, que ejerce actualmente el cargo de vicecónsul en San Petersburgo.

Suavizando asperezas.

VIENA. El Presidente del Consejo de ministros, M. Bienherth, ha recibido hoy á una Comisión de diputados italianos, á los que manifestó que reconocía que las quejas formuladas contra el pueblo italiano eran muy fundadas, y mamente se han efectuado.

Además el jefe del Gobierno austrohúngaro que presentará un proyecto de ley dando satisfacciones en consonancia con las aspiraciones italianas, siempre y cuando no vuelvan á repetirse las manifestaciones contra Austria.

Quejas y excusas.

ROMA. El embajador de Austria-Hungría en Roma, conde de Lutow, ha formulado ante el Gobierno italiano sus quejas por las recientes demostraciones antiaustriacas, reclamando las excusas propias del caso.

Las reclamaciones del embajador han sido atendidas, habiéndosele comunicado que el comisario de policía, culpable de los sucesos de referencia, ha sido ya castigado, rogándosele pregunté á su Gobierno, si siendo esto así, insiste en pedir excusas.

Créese que el Gobierno austrohúngaro renunciará á ellas, en vista de estas explicaciones.

MISCELANEA

Desórdenes escolares.

PRAGA. Hoy han estallado nuevos conflictos en la Universidad entre los estudiantes checos y los alemanes.

La policía tuvo que intervenir para calmar los ánimos, efectuando algunas detenciones.

Sufragistas en libertad.

LONDRES. Hoy han sido puestas en libertad las célebres agitadoras sufragistas missrs Duval, Tillard, Bremer y Manicó, que fueron detenidas recientemente á consecuencia del gran escándalo que promovieron desde una tribuna de la Cámara de los Comunes durante una de las sesiones que celebraba el Parlamento, interrumpiendo por largo tiempo las deliberaciones.

Una dimisión.

GENOVA. El agente consular de Austria-Hungría, M. Costa de Sassari, ha presentado su dimisión al cónsul general de esta nación.

Nueva epidemia?

LONDRES. Las autoridades sanitarias de Glasgow halláanse seriamente preocupadas por la llegada á aquel puerto de muchos marineros, procedentes de la India y de las islas Filipinas, atacadas de beri-beri.

Inmediatamente han sido tomadas toda clase de precauciones para evitar contagios, empezando por aislar á dichos marineros.

La noticia de estos casos de beri-beri ha causado gran alarma, pues nadie ignora los terribles estragos de esta epidemia, que tanto se parece á la enfermedad del sueño y que constituye un espantoso azote para las poblaciones asiáticas.

Nuevo empréstito.

SAN PETERSBURGO. Ya están ultimados todos los trabajos preparatorios para la emisión del nuevo empréstito ruso.

Este será de 450 millones de rublos, cantidad equivalente á 1.170 millones de francos, y sus fondos serán considerados como Deuda exterior, y se asegura que será negociado en Francia.

El ministro de Hacienda ruso tiene ya terminado el proyecto de empréstito, y á la mayor brevedad será sometido á las discusiones de la Duma.

Inmediatamente que esto sea empezarán los trabajos para su negociación.

Como aquí!

PARIS. Ayer tarde han sido condenados por la octava Sala de la Audiencia tres lecheros acusados de haber mezclado con agua la leche que vendían.

Ocho meses de prisión y 1.000 francos de multa ha sido la pena aplicada á los adulteradores.

Gracias al rigor con que los Tribunales castigan desde hace poco tiempo á los mixtificadores de productos alimenticios ya aumentando mucho la salubridad de los alimentos, habiendo disminuido el número de intoxicaciones y de enfermedades del aparato digestivo en más de un 60 por 100.

(269)

Folleton de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

EL CASTILLO

DE

La piedra negra

—Ese sería el medio de deshonrar á vuestro hijo—dijo tranquilamente Noridet.—Esa gente tiene entre sus manos la prueba de la falsificación y no dejarán de servirse de ella.

—¿Es verdad!—dijo Brossin.—¿Qué hacer entonces, Dios mío? ¿Qué hacer?

—Dos cosas. En primer lugar, enviar cautelosamente á tomar informes de ese Menager, que vive en la calle Vanneau, en una casa que yo os diré.

—Bouscareau puede hacerlo mañana mismo. Pero para sacar á mi hijo de entre las garras en que ha caído...

—Hay un medio muy sencillo, y os lo diré si queréis acudir al lugar para el cual os voy á dar cita para esta noche.

—Esta noche—balbuceó el barón pensando en el millón prometido por el señor de Alcamo—no estoy libre...

—Ni aun á las doce de la noche?

—¡Oh, sí! A esa hora espero estarlo.

—Pues bien; encontras esta noche, á las doce en punto, en la plaza que termina el boulevard del Hospital.

—Desde dónde tomáis el boulevard del Hospital?—preguntó el barón sorprendido del lugar de la cita.

—La verdad es que ni vos ni yo tenemos ocasión de ir por allí con frecuencia—dijo Noridet;—pero allí es donde está la llave del sitio en que la odiosa banda ha fijado su domicilio. La plaza de que os hablo es la antigua barrera de Fontainebleau.

—¡Ah, muy bien! ¡Comprendido! ¿Creéis de veras que podremos penetrar solos, sin ayuda de la policía, en la guarida de esa gente?

—Esa guarida es un bonito hotel, situado en medio de un parque magnífico.

—No comprendo nada absolutamente—murmuró el barón.

—Vais á comprender. El dueño de esta magnífica propiedad es precisamente el adversario con quien hoy debía batirse Alfredo.

—Y en lugar de ir lealmente al terreno, ha tendido á mi hijo un lazo. Eso es espantoso, y voy...

—Dejadme concluir. Este personaje tan bien instalado es amigo íntimo del mulato Fortoto, hasta el punto de haber tomado su defensa en las carreras.

—Tenéis razón, no hay duda acerca de la complejidad de esos miserables.

—Escuchad. Encontraréis extraordinario que un hombre rico y de buena sociedad esté ligado con una especie de lacayo, y tenéis razón. ¿Pero qué diréis cuando conozcáis el nombre de ese protector de la raza negra?

—¿Su nombre?—preguntó el barón.

—Se llama ó se hace llamar Juan de Monville—dijo acentuando Noridet este nombre.

—¿Cómo? ¿Ese joven tan elegante que pasa por haber llegado á París con muchos millones?

—El mismo.

—¡Pero no es posible!

—¿No os habéis preguntado nunca, señor barón, por qué singular casualidad ese señor llevaba el nombre del castillo que poseéis en Normandía?

—¡Dios mío! no—balbuceó el banquero—no he visto en ello más que una coincidencia de la que no me he cuidado... porque la familia de los antiguos señores de Monville se ha extinguido hace mucho tiempo, y así lo he oído decir muchas veces en el país.

—Pero no estáis seguro de ello—dijo Noridet fríamente.

—Sí, estaba ese necio, que pretendía... Pero nadie ha tomado en serio esta extravagancia... Ahora me recordáis que mi administrador me ha escrito hace muy poco diciéndome una cosa bien extraña.

—¿Cuál, barón?

—Me dice que un señor de Monville, que debe ser el vuestro, acaba de rescatar esas ruinas que dominan la punta de la Piedra Negra, y que tenía intención de construir allí un magnífico castillo.

—¿Estáis seguro de esto?—preguntó Noridet, que ignoraba este detalle.

—Segurísimo. La casucha y el campo que la rodea iban á ser vendidos para pagar las costas del proceso y todas las deudas del vagabundo, y todo esto ha sido pagado.

—Muy bien. Si hubiera podido tener la más pequeña sombra de duda, la disiparía completamente lo que acabáis de decir.

—Entonces creéis...

—¿Cómo podéis preguntarme qué es lo que creo? ¿No veis una ilación que salta á la vista?

—Confieso—dijo el señor Brossin—que no comprendo muy bien.

—¿Cómo! ¿No comprendéis que ese vagabundo cuyo recuerdo habéis evocado tan

oportunamente, ese Juan de los Acanillados y ese Juan de Monville son una sola y misma persona?

—¿Creéis eso? ¡Qué locura!—exclamó el barón dando un salto en su sitial.

—La verdad pura y sencilla—dijo Noridet con perfecta calma.

—¡Juan! ¿Ese desaharrapado que iba descalzo tendrá ahora hotel, caballos, criados y millones?

—¿Hará como unos seis meses, verdad, que no habéis oído hablar de Juan el de los Acanillados?

—Desde los primeros días de noviembre, en efecto.

—Entonces ha tenido tiempo de hacer muchas cosas.

—Muchas cosas, sí; pero algunos millones es mucho más difícil. Como no sea que Juan haya heredado de algún pariente de Indias...

Noridet frunció el entrecejo, porque no gustaba oír hablar de herencias.

—Eso es el pretexto que pondrá por delante—dijo irónicamente;—pero aún se pueden encontrar explicaciones más verosímiles.

—Confieso que por más que busco no encuentro.

—Decididamente, señor, sois algo flaco de memoria y no recordáis todos los rumores que corren en el país sobre el solitario de la Piedra Negra, como le llamaba la señorita Brossin.

El banquero se estremeció ante aquella alusión.

—Pero, según se decía, él vivía del merodeo y sobre todo de la caza furtiva... De esto sabía yo algo porque me mataba con rara persistencia todos mis cervatillos, y todos mis guardas andaban siempre persi-

guiéndole. Pero no puedo creer que haya hecho una fortuna vendiendo la caza.

—Y es tanto menos probable—dijo irónicamente Noridet—puesto que se la comía en lugar de venderla.

—Entonces no veo que...

—Habéis olvidado que pasaba por tener dinero oculto en los subterráneos de su niño. Aunque no estuve en Monville más que tres ó cuatro días, recuerdo que esto era la conversación favorita de las señoras. La señorita Enriqueta agregaba á esto toda una leyenda.

—Sí, leyenda efectivamente—interrumpió el barón.—En provincias es suficiente que un aldeano no viva como los demás para que la imaginación de las comadres lo convierta en héroe de novela. Ese mozo era normando, es decir inteligente é interesado, y si hubiera tenido dinero lo habría puesto á buen interés ó al menos lo habría empleado en comprar tierras.

—Razonáis como hombre de negocios, pero Juan era un irregular, que tenía buenas razones para no enseñar sus escudos.

—¿Qué razones puede tener un mozo de Biville para renunciar al papel de gallo de campanario, pudiendo, gracias á su tesoro, escoger entre todas las aldeanas del cantón?

—En primer lugar—dijo Noridet acentuando la frase,—él se cuidaba muy poco de aldeanas, porque tenía miras mucho más altas.

El señor Brossin lanzó una mirada interrogadora á Julio, empezando á preguntarse si aquella insistencia no ocultaba alguna segunda intención, respecto á Enriqueta.

F. du-Boisgobey.

(Continuará.)

DE TEATROS

LA PROPOSICIÓN CAVESTANY

Al conocerse la noticia de la próxima creación del Teatro Nacional, hubo al punto merecidas alabanzas para los iniciadores.

Estas alabanzas han de ser sostenidas sin reservas para el Sr. Maura, que ha ofrecido noble y lealmente su concurso decisivo, y para el señor González Besada, que no se opone a la subvención. La actitud del Sr. Rodríguez San Pedro es un misterio aún; hasta que el misterio se aclare, yo no me atrevo a formar juicio.

Lo evidente es que en este país no surge nunca una idea, por alta y patriótica que sea, sin que los escépticos se apresuren a tratar de aniquilarla con su escepticismo. «Es un delirio del Teatro Nacional», dicen. «Lo gobernarán las pasiones del director ó del Comité. Dependerá del capricho de ministros ignorantes... Será una gangua para algunos señores...» Todos estos celos desearran forman ambiente, y el Teatro Nacional podría fracasar antes de nacer. ¡Oh, las pasiones! ¡Las influencias, las coacciones! En el Teatro Nacional, como en todos los órdenes de nuestra vida social, las habrá. ¿Vamos por esto a desistir del noble intento? Hombres somos, y no ángeles. Vengan las cosas buenas, aunque nuestras miserias puedan hacerlas á veces parecer malas.

Precisamente por estos temores y sospechas, que urge desvanecer, no cabe dejar que se apruebe sin maduro examen la proposición relativa al Teatro Nacional. ¿No bastaría que las Cortes votaran únicamente ahora la autorización para crear el nuevo organismo del Teatro Español, lo del curso y lo de la subvención, dejando los detalles de la organización del proyecto para más adelante?

La proposición del Sr. Cavestany debe ser estudiada y discutida. Constituye un arma de doble filo; hay en ella algo bueno y algo pésimo. Si se aprueba tal como está redactada, caminaremos á un desastre seguro. Parece algo así como esos anuncios de oposición, en los cuales ya se sabe de antemano á quienes van á ser adjudicadas las plazas; porque las condiciones exigidas se amoldan precisamente á las suyas. Claro es que éste no habrá sido el propósito del señor Cavestany; su lealtad y desinterés son proverbiales. Pero ello no quita para que el peligro subsista. El sistema que el Sr. Cavestany propone para la organización del Teatro Español, es, en parte, el vigente de la Comedia Francesa; pero está, en determinados puntos, echado á perder en beneficio de las personas. Y voy á tratar de demostrarlo.

Los artículos 1.º y 2.º de la proposición presentada por el Sr. Cavestany se refieren al modo de constituir la nueva Sociedad y de adquirir el Teatro; contra ellos nada hay que decir.

El art. 3.º y el 4.º, copiados de la Comedia Francesa, establecen las representaciones frecuentes de obras clásicas y las funciones baratas y aun gratuitas. Admirable. Acorde de este punto del teatro gratuito, hará dos años que publicó Jacinto Benavente, en *Heraldo de Madrid*, un notable trabajo. Todo esto, muy bien.

Art. 5.º *El Teatro Español celebrará igualmente grandes solemnidades literarias, representando obras de los teatros griego y latino, así como de otros autores extranjeros consagrados por la inmortalidad.* ¿No pudiera variarse la redacción? En vez de *celebrará, póngase podrá celebrar.* ¿Cómo va á representarse *La Orestada* sin un Orestes, sin una Clitemnestra, sin un Egisto, sin un Agamenon? Intérpretes para Esquilo ó para Terencio no se improvisan, ni están siempre á mano. Sería abrir un portillo á las ridículas vanidades de algunos comediantes.

Los actores se dividirán en dos categorías: *de término y de entrada, inamovibles los primeros y con derecho de jubilación.* Los de *entrada* podrán pasar á ser de *término* como premio á su mérito. Seguirán en plena Comedia Francesa; pero nada hay que oponer tampoco. La temporada durará ocho meses. Me parece difícil; pero claro es que sería lo mejor. El contacto permanente con el público fomenta la acción, no hay duda.

Al frente del Teatro Español estará un director

gerente, nombrado por el ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, que habrá de ser persona de reconocida competencia (artículo 10). Perfectamente. Como en la Comedia Francesa también. Si este director es un Echeagaray, un Galdós, un Benavente, nada habrá que decir. Pero ¿no será mejor tal vez, que el designado no fuera un autor dramático? Menéndez Pelayo, Palacio Valdés y algunos otros escritores, pocos, que no son dramaturgos, tienen autoridad más que suficiente para el caso.

Este cargo será inamovible. ¡Mil veces no! Esto ya no es de la Comedia Francesa, sino invención del Sr. Cavestany. ¡Inadmisible! Si el director dirige mal, por alta que tuere su personalidad, deberá ser sustituido. ¿Quién nos responde de que todos los directores futuros del Teatro Español habrán de tener acierto é imparcialidad? Hoy sé de muchos que tendrían esta imparcialidad y este acierto. Citados quedan: Galdós, Benavente, Echeagaray, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés. Y otros muchos. Pero ¿y más adelante, cuando otro ministro volandero pueda nombrar á cualquier paniguado? ¿La inamovilidad será entonces una garantía? Nada de inamovible. Sea la bondad de su gestión y no el mandato de la ley, quien le dé seguridades al director en su cargo. Clarétie ha estado á punto de saltar del Teatro Francés hace muy poco.

El artículo 11 se refiere á la institución de un Comité de lectura. El decreto de Mosou lo estableció también para la Comedia Francesa, donde funcionó hasta hace año y medio, desapareciendo con ocasión de la obra, inédita aún, de Mirbeau y Nathanson, y para enero próximo se anuncia que reaparecerá.

Lo de copiar tan literalmente á la Comedia Francesa no deja de presentar sus dificultades. Desde los tiempos de Napoleón hasta los nuestros, el mundo ha andado mucho camino y ya no necesita el Estado llevar sus funciones tutelares sobre la nación al límite que entonces las llevaba.

Esto del Comité hay que pensarlo mucho... y después no hacerlo. No es un artículo que pueda aprobarse ligeramente.

En la Comedia Francesa el Comité de lectura, según creo, lo constituyen los actores. Esto es lógico, hasta cierto punto, puesto que habiendo de ser ellos los beneficiados, nadie podrá tener en el asunto mayor interés.

El Sr. Cavestany propone para el Comité un verdadero pito manchego; tres autores dramáticos, un actor, un crítico y otra persona extraña á la clase de escritores. ¡Hombré, la verdad, extraño mucho esto de «otra persona extraña!» Dijo-rase que estaba ya elegida. Las personas extrañas á la literatura, ¿qué intervención han de tener en el arte escénico? Pero, ¿agárrense ustedes, que viene algo más gracioso... y otra persona extraña á esta (á la compañía) y á la clase de escritores, pero de notoria autoridad en cuestiones de teatro. ¿Entonces, no es extraña, si tiene tanta autoridad! Nada, nada de extraños; que *d* s sean propios. Las personas ajenas al arte, que figuren en otros Comités, y no en los artísticos, parecen que lo que se trata de fundar es un *fandó* de determinadas personalidades. El Comité debe componerse de dramaturgos, de actores, de críticos, de novelistas, de escritores, en fin. ¿Designados por el ministro? ¡No! Sería abrir la mano á la intriga. Elegidos por los mismos autores, en una ó otra forma. ¿Por qué no se cuenta con la Sociedad de Autores para el caso?

Hay, en fin, en la proposición del Sr. Cavestany un punto, en verdad, ideocompreensible, porque constituye—sin haberse propuesto el ilustre poeta—un fuerte atentado á los derechos del autor.

Está en el art. 12, donde se propone que el reparto de papeles será de la competencia del director gerente. ¡Nance! Del autor, y nada más que del autor. Creo que así se establece hasta en la misma ley de propiedad intelectual. El autor es el único que puede conscientemente repartir su obra.

He censurado los artículos que me parecen censurables. Otros, como queda dicho, los considero muy dignos de elogio y por ellos felicito de todo corazón al Sr. Cavestany.

Caramanchel.

CASA DEL PUEBLO

INAUGURACIÓN

Como habíamos anunciado, anoche se verificó la inauguración del nuevo Centro Obrero con una velada.

Presidió Galdós, y pronunciaron discursos el socio número 1 del Arte de Imprimir: el comarero Saturnino González, de la Sociedad de Albañiles El Trabajo; el tipógrafo portugués Azedo Ggecco, y Francisco Mora, que perteneció á la Internacional.

D. Miguel Salvador, hijo del ex ministro de Hacienda D. Amós, y el maestro Villar interpretaron con gran maestría, á cuatro manos, en el piano, la sinfonía de *Ignant* (Beethoven) y *Kaisermarch*, de Wagner.

A continuación, doña Amparo Moreno cantó con exquisito gusto, el aria de *Semirámis* y la canción de la gitana de la zarzuela *La chata*, acompañada al piano por el Sr. Salvador.

Habló después García Quejido, y, por último, Pablo Iglesias, que estudió lo que significaba el acto de ayer y cuánto puede influir en el porvenir de la organización obrera de España.

Todos fueron estrepitosamente aplaudidos.

El salón estaba de bote en bote, así como la escalera y todo el Centro. No puede calcularse el número de personas que ayer noche visitó la Casa del Pueblo. Fué una verdadera invasión.

Los Sres. Azcarate, Buyla, Posada, el ilustrado coronel de Ingenieros Sr. Marvá, Joaquín Díez y el secretario del Instituto de Reformas Sociales, Sr. Pujol, recorrieron todas las dependencias del Centro, prodigando grandes elogios.

EL TRASLADO DE LAS BANDERAS

Al acto de trasladar las banderas desde la antigua casa de la calle de Relatores al edificio situado en la de Piamonte, han asistido unos veinte mil obreros.

A las diez de la mañana se congregaron éstos en la plaza del Progreso, formando un grupo extensísimo, que invadía las calles adyacentes.

Habrán sido pocos los obreros adhiatos al partido socialista que hayan dejado de asistir al acto de hoy.

Las Sociedades.

De Madrid, estarán inscritas y domiciliadas en la nueva casa unas 110 Sociedades que han asistido todas, de ellas 45 con sus respectivas banderas.

De provincias han venido 52 delegados, que representaban á mayor número de agrupaciones obreras, y los Sres. Abreu y Azedo, representantes del Partido Socialista Obrero y Arte de Imprimir de Portugal.

De estos representantes, han traído la bandera de su Sociedad: cuatro, de Valladolid; tres, de Toledo; una de Mora, y los dos portugueses.

En varios obreros de Madrid han delegado, para que figurasen representadas en la comitiva, 60 Sociedades obreras de provincias, y 120 más se han adherido por escrito, entre ellas federaciones de Francia, Servia y Alemania.

Todas las banderas que han desfilado por la Casa del Pueblo sumaban 53.

En marcha.

Se habían repartido hojas impresas, en que se indicaba el sitio donde debía colocarse cada Sociedad, para que supieran los obreros dónde habían de encontrar su bandera.

Se distribuyeron entre las calles de Relatores, conde de Romanones, plaza del Progreso, Colegiata, Duque de Alba, Mesón de Paredes, Espada, Juanelo, Jesús y María, San Pedro Mártir, Lavapiés y Magdalena.

A las diez y media se puso en marcha la manifestación, llevando las banderas desplegadas.

En ella figuraban los concejales socialistas y jefes del partido.

El orden de la manifestación era el siguiente: Asociación del Arte de Imprimir, Federación Tipográfica, Asociación de impresores, Socorro de obreros de la imprenta, Litógrafos, El Obrero Gráfico, Obreros en hierro, Federación nacional de metalúrgicos, Carpinteros de Valladolid, Carpinteros de taller, Comité de la Federación de

obreros en madera, Ebanistas y silleros, Torneros, Constructores de pianos y órganos, Tallistas, Carpinteros de armar, Albañiles El Trabajo, Federación de albañiles, Revocadores, Marmolistas, Estuquistas, Estucadores á la catalana, Oficiales zapateros, Cortadores y guarnecedoras, Federación de zapateros, Dependientes de zapaterías, Federación de guanteros, Unión de sombrereros en fantasía, Sombrereros planchadores de fieltro, Curtidores, Agrupación, Comité Nacional del Partido, Juventud, Grupo femenino, Cooperativa, Orfeón y Asociación artísticosocialista.

Sociedad de Escuelas laicas graduadas, nueva Sociedad y Federación de panaderos, Obreros en pan de Viena, Obreros y Socorros en pan francés, El Gluten, Sociedad de dependientes de pan; Sociedad de cocheros La Unión, Federación y Sociedad de constructores de carruajes, Herradores, Unión de obreros de carrros de mudanzas, Constructores de carros, Pintores decorados, Barnizadores de estuco, Profesiones y Oficios varios, Auxiliares de farmacia, Confiteros, Socorros de confiteros, Peluqueros, Barberos, Obreros de la Fábrica de Tabacos, Dependientes de vaquerías, Mutualidad Obrera, Oficiales sastres.

Lavanderas y planchadoras, Asociación de modistas, Asociación de dependientes de comercio, Unión ultramarina, Dependientes de establecimientos de vinos y licores y mozos del comercio en general, de aves y caza, de carnicerías y salchicheras, de sastrerías, de establecimientos de compra y venta mercantil, Repartidores de carne, La Unión Fraternal, Agrupación general de camareros, cocineros y reposteros, Unión culinaria, Fontaneros y vidrieros, El Buen Pensamiento, Fumistas, Obreros en fábricas de gas, electricidad y similares, Sociedad de socorros de gasistas y electricistas, Embalsadores, Aseradores á brazo y mecánicos.

Empedradores, Modelistas y Moldeadores en hierro y metales, Obreros en fábricas de pasta para sopa, Carboneros, Partidores de leña, Encuademadores y Petaquistas, Desmontistas, Botes y Corambroses, Jardineros, Esparteros, Bronzistas y similares, Colocadores de pavimentos, Escultores decoradores, Repartidores de periódicos, Veedores de ferias, Portlandistas, Decoradores en papel, Doradores, Tejeros, Relojeros, Peones en general y Pocereros.

Delante del edificio se detuvieron un momento los manifestantes, y las banderas fueron transportadas al salón principal.

Desde la azotea cantó el Orfeón Socialista varios himnos.

No ha habido ningún incidente.

SUCESOS DEL DÍA

Una riña.

En el Portillo de Embajadores riñeron Francisco Cano Pena y Rafael Pérez Codina, que viven maritalmente, y resultó ella herida de pronóstico reservado.

El premio gordo.

Con la promesa de que haría que le tocará el premio gordo en el último sorteo, una gitana que habita en la calle Rodas, 4, le sacó 34 duros á una inocente joven que se llama Marcelina Ramos.

La gitana, Baldomera Rodríguez, fué detenida.

¿No te tires Reverte!

Fuó una temeridad.

En presencia de una porción de gente, se atrevió ayer un rata apodado el *Reverte* á abrir el cajón de la huertera n.º 4, de la calle de San Andrés y apoderarse de 24 pesetas.

Como es natural, cayó en poder de los guardias.

Niños en cura.

Lo están desde ayer por caídas causadas, el de seis años, Martín González Sanz, que se fracturó el brazo izquierdo y el de igual edad Luis Solares Valcarcel, que se produjo una herida de cuatro centímetros con gran hemorragia en el brazo derecho, con los cristales de una botella que se le rompió.

EJÉRCITO Y ARMADA

Se nombra ayudantes de los generales Capitán de Caballería Sr. Calderón, al teniente coronel de Infantería Sr. Somoza, y al teniente coronel de Infantería Sr. San Pedro.

Se publica una real orden circular, dictando reglas para la ejecución de servicios de pagadores de accidentes del trabajo, determinándose los gastos referentes á adquisición de libros, impresos, quebrantos de giro, etc., siempre que sean independientes de los de carácter personal y que se originen en la ejecución del servicio del Presupuesto.

Se otorgan diferentes cargos en las Comisiones mixtas de reclutamiento de Logroño, Vizcaya y Coruña, respectivamente, al teniente coronel de Infantería Sr. Artiano, y á los coroneles de la misma Arma Sres. Gómez Arce y Arce.

—Ha fallecido el teniente coronel de Infantería Sr. Aimerich.

—Nuestros lectores habrán salvado un error que sufrimos en la información de ayer.

Al tratar de las anomalías que no se habían corregido en el presupuesto de Guerra, dijimos que la gratificación de mando no la disfrutaban los oficiales primeros de Administración Militar, olvidadosenos agregar que nos referíamos á los destinados en la Ordenación de Pagos de Guerra. Y éstos son los que no la perciben, mientras tienen derecho á ella otros capitanes u oficiales primeros con destinos análogos.

—Ayer se aprobaron algunas modificaciones que se introducen en el Reglamento del Colegio de Huérfanos de María Cristina, siendo las principales las siguientes:

—Los alumnos que estudien dos años seguidos la misma carrera sin aprovechamiento, causarán baja en el Colegio como internos, y pasarán con licencia de 0,75 al lado de su familia; más tarde, si bien matriculados en un Centro oficial de enseñanza y seguir los estudios con aprovechamiento.

Se suprimen los talleres de carpintería, carpentería, etc., y los alumnos que deseen aprender algún oficio serán matriculados en la Escuela de Artes y Oficios de Toledo, ó concurrirán á la Fábrica de armas del Estado establecida en dicha población.

Cuando los batallones en el Cuerpo del Arma excedan de 500 plazas, la cuota para el Colegio será de 800 pesetas, en vez de las 250 que hoy abonan. Se ordena, además, que contribuyan en la parte proporcional á la fuerza que tuvieren del Arma la Academia de Infantería, las secciones de Ordenanzas del ministerio de la Guerra y la sección de Infantería de la Escuela Central de tiro.

Se amplían las atribuciones de la Junta facultativa en el sentido de que entenderá en la designación de los alumnos que deban aprender carrera, arte ó oficio, y en la propuesta de los que por su notoria desaplicación durante dos años deban pasar de internos á externos.

Se determina que á los huérfanos que se les haya concedido prórroga de permanencia en el Colegio para terminar los estudios que están cursando, no tendrán derecho á pensión ni beneficio ninguno si entran en una Academia militar, mientras permanezcan en ella.

Los huérfanos de padre y madre á quienes el Colegio costeé la carrera, ingresarán en la Caja del mismo la pensión que por el fallecimiento de su madre pudieran disfrutar, ó la que puedan tener como huérfano de la primera categoría.

—La guarnición de Castellón ha obsequiado con un gran banquete al general Martí Barreso, para celebrar su ascenso á general de división.

—Con el ministro de la Guerra salieron anoche para pasar el día de hoy en el campo los generales Aguilar y Sánchez Gómez.

Aisagák.

CRÍTICA LITERARIA (I)

LAS IDEAS Y LOS LIBROS

POR MANUEL BUENO

Lo primero que nos congracia con el señor D. Ricardo León es el verle esquivando la tradición literaria francesa. Este hombre es español, y de las letras castellanas recibe el soplo vivificador que anima su prosa. Espíritu cultivado, no ignora el Sr. León que el realismo, supuesta importación francesa, tiene en nuestro suelo una raigambre que no alcanzan á sospechar siquiera los escritores que han pedido á Zola y Maupassant pautas para hacer novelas.

Nuestros naturalistas, los castizos, son de una serena virilidad, que yo considero superior á aquel énfasis científico con que los discípulos y continuadores del autor de *La bête humaine* se encaran con la vida. Describen lo que han visto, sin meterse en sondajes íntimos, de esos que no dejan ileña ninguna viscera humana. Tampoco es frecuente el verles empalmar una descripción con una tirada filosófica.

Si alguna vez comentan este ó el otro episodio de la vida, como ocurre en las dos Dianas de Montemayor y Gil Polo, antes obedecen á la voz de la tradición clásica griega—recuérdese qué sedudas apostillas pone Homero á cada aventura de los personajes de la *Iliada* y la *Odisea*—que á ingenua pedantería. He dicho que describen, lo que han visto, afirmación que por lo temeraria requiere explicación, y la daré. En la novela clásica campea, como principal elemento, la fantasía. Aquellos hombres estaban libres del prurito documental, de la manía modular y de la satiriasis morbosa, que cualquiera echa de ver en el naturalismo francés.

No pudiendo excluir de su obra el factor que procede de la experiencia personal, lo incrustaban en la masa de sus sueños, y de esa aleación, mitad real y mitad imaginativa, venía á resultar la novela. Alguien alegará que el procedimiento es el mismo de los novelistas contemporáneos, y eso hasta cierto punto es verdad. Lo que yo pretendía establecer es una diferencia entre el sano realismo castizo y esa técnica morbosa que trasciende á hospital, con que el naturalismo francés nos ha venido fascinando. No es lícito el tratar á la ligera este aspec-

to de la estética literaria, y yo me prometo insistir en él con mayor copia de datos y razones, cuando la mano piadosa del tiempo disperse las nubes de amargura que hoy agobian mi espíritu. Por el momento me urge felicitar al Sr. D. Ricardo León, escritor de una sensibilidad que tiene para mí resonancias fraternales, por haberse desentendido de la moda francesa y haber buscado en las puras aguas de la tradición castellana el limo fertilizador de su arte. Sustraerse á aquel contagio hoy es empresa que acusa una delicadeza de gustos bien poco común entre los escritores de la nueva generación.

En *Casta de hidalgos* todo es español; el tema de la novela, el escenario en que transcurre, las ideas que sugiere y la técnica del escritor.

En Jesús Ceballos, protagonista de la obra, se produce la evolución á que han estado sujetos no pocos españoles; de un aventurero en la edad juvenil va surgiendo el místico de la madurez. Aquel muchacho, todo curiosidad y ardimiento, que al escaparse de la aldea nativa se ve sucesivamente asaltado en el camino por el amor y por el dolor, tiene en su alma ramificaciones de pícaro, de héroe y de monje.

Coexiste en él, como en tantos otros españoles de tiempos seculares y de ahora, ese triple fermento. Dócil á la oscura sugestión del atavismo, Jesús se lanza vida adelante, y como la casualidad ó el azar no le deparan encuentro más honroso que el de una farándula de cómicos, á ella se incorpora.

En aquella promiscuidad errante el mancho contrae un amor, que transurre humilde y contento entre las emboscadas del hambre, las bizarrías del arte y las insidiosas amenazas de la muerte.

Tienen aquellos episodios pasionales de Jesús Ceballos y la *Camelia* un acento de verdad muy dudoso que hará sonrír á un lector de Zola y de los hermanos Goncourt; pero yo encuentro, en desquite, una melancolía poética que me compensa de aquel defecto. El novelista no disimula que obedece á tiranías literarias, que considera, acaso con razón, preferibles á esos escrúpulos notariales con que trabajan ciertos escritores.

El punto de partida del libro es un homenaje á Agustín de Rojas y á toda la andariega vida española del siglo XVII. Jesús de Ceballos se engancha en la tropa de cómicos, y como allí encuentra el amor y la alegría, afronta las vicisitudes por que

pasa la farándula, hasta que la muerte, arbitraria, brutal y despotica, le arrebató la mujer que ama.

En la convivencia con la *Camelia* conoce el muchacho la única ventura que el destino pone á nuestro alcance: la de compartir el calor de un corazón, la luz y las lágrimas de unos ojos, el breve y divino vértigo de un beso, y el de arrostrar, abrazado á una mujer ideal, las inclemencias de la vida y los rigores del tiempo.

La súbita muerte de la pobre comediante reveló á Jesús qué ciego y qué estúpido es el orden que gobierna las cosas de este mundo, desde las almas hasta las costumbres. Arrastrado por el aislamiento y la tristeza, el muchacho cae en un ambiente de bohemio, del que los fuertes pueden salir illesos, pero no los temperamentados como el suyo, contagiados de neurastenia.

Si Jesús, después de muerta la *Camelia*, hubiese vuelto al lar paternal, se hubiera salvado. «La música, el amor, el vino, las aventuras, los libros y los sueños, exaltaron el alma de Jesús y le condujeron á nuevas locuras.» Eso nos dice el novelista. El mozo contrae esa hiperestesia de la sensibilidad, que acaba por incomunicarnos con el prójimo. ¿Quién no ha conocido ese estado en un periodo de su juventud? Todo lo que vemos y oímos nos suena á enojos y dolor. Las cosas y las personas pierden sus proporciones normales y se nos muestran como instrumentos ó cómplices de la maldad humana, y sus actos y sus palabras más ofensivas nos parecen odiosos.

La realidad, la estúpida y teatral realidad de la existencia, se deforma ante nuestros ojos. Sus aspectos grotescos y divertidos se borran, y todo, todo concluye por herirnos é irritarnos. De ese ambiente de cólera, de desesperanza y de melancolía, se sale unas veces para el suicidio y otras para el misticismo, cuando Dios, teniéndonos de su mano, nos libra de la tentación anarquista, de un furioso anhelo de destruir que invade las almas más generosas en las horas de sufrimiento. De aquella vida, Jesús saca otro amor. ¿Os reís?

Graves moralistas están de acuerdo en que nunca estamos más cerca del amor que cuando otro cariño nos ha abandonado. El espíritu, como el cuerpo, recana más fácilmente en la convalecencia. Rosa Luna, una mujer singular, que parece escapada de las novelas de Korolenko, suplanta á la *Camelia* en el corazón de Jesús. Este episodio y el de la permanencia en París desentonan de la novela. El amaño libresco es demasiado visible para que su artificio nos transmi-

ta la impresión de la vida, y el libro es tan bello, tan sugestivo y tan hondo, que esa pequeña deformidad sobreesale más. Ricardo León es un poeta. La realidad ó la fantasía, al pasar por su pluma, se ennoblece. Luego el estilo del joven escritor es de una exaltación elegiaca, que da á la novela la vibración lírica de un poema. Es posible que para acabar de disolver el fondo de inocencia de Jesús haya creído el novelista indispensable retenerlo una temporada en París, atmósfera funesta para todas las flores de la fe. Si se lo propuso con tal designio, hay que absolverle del nimio pecado que me he permitido imputarle. En efecto, París es para un espíritu ingenuo un corrosivo irresistible. La conjunción de elementos cosmopolitas ha viciado de tal modo aquel ambiente, que para librarse de la corrupción interior es preciso huir. La erotomanía, el malsano romanticismo de *cabaret*, los alcoholes, las doctrinas dispersas en el aire, forman una trama de la que es difícil salvarse.

Yo no hago responsables de esos males á los franceses, sino al entremetimiento cosmopolita en que vive la gente. Sin confesarlo, todo el mundo va á París en busca del placer. ¿Cómo no habian de tener los parisienses la previsión de organizarlo? Yo odio aquella vida, me repugna su frivolidad, me crista la cortesía epidérmica del trato social, y me exalta el escepticismo con que se distribuyen allí los elogios y las censuras. Si España hubiera de degenerar algún día en eso, valdría más que un dictador implacable nos restituyese á bárbaro atraso de los tiempos medioevales. De regreso de París, enfermo y desencantado, Jesús de Ceballos busca un asilo reparador su aldea, los brazos de su padre. La dulcedumbre del cielo natal; pero allí le acecha la adusta intolerancia castellana. Fuera de las cosas, nadie es hospitalario con él. Las tintas del paisaje, la poesía de las piedras arquitectónicas, los recuerdos milenarios de Santillana del Mar, le retienen. Su espíritu, propenso á la melancolía y al lirismo, se derrama en todo aquello que le rodea. El arte y los siglos han santificado aquellos recuerdos, comunicándoles un aliento religioso que Jesús siente refluir en su corazón. Allí sería feliz á no estorbárselo el carácter de su padre. El viejo hidalgo no es malo. El templo de su alma es recio; su voluntad, honrada; su ideal, alto. ¿Por qué no se entrienden? Porque D. Juan Manuel es un ser arcaico, indiferente al curso del tiempo. No es responsable del todo de su misonismo testarudo y agresivo.

corriente civilizadora de la época, el anchuroso no contrae ninguna de las curiosidades que nos hostigan hoy. Su reloj se la paró á las dos de la tarde del día 15 de agosto de 1520. Y este hombre, que podría conservar la hosca independencia de su carácter, tolerando á su hijo, no se aviene á escuchar sus ideas y sus teorías.

Quam iniqui sunt patres in omnes adolescentes suos!

exclama el personaje de Terencio.

D. Juan Manuel no atiende á razones. Para él, su hijo deberá continuar la tradición moral é intelectual de la casa; ser recio, sobrio, católico austero, hidalgo y misonista. La morbida versatilidad espiritual de su hijo le parece un crimen. A ratos siente la tentación de alejarlo de su lado, de repudiarlo. Por otra parte, Jesús permanece en la aldea la hostilidad de todos de las piedras milenarias que entonan un himno á una fe que no es la suya: de la tradición hidalga del lugar personificado en D. Rodrigo; de su casa, en cuyo ambiente flotan las aforanzas vesánicas de su madre y los ecos de la rudeza paternal; de la aldea en pleno que lo mira con cierto recelo, como si al retornar hubiese traído consigo ciertos gérmenes malsanos. Solamente le ampara con su ternura Silda, el tipo femenino mejor hecho de la novela, una lugareña en quien la fe, la ternura fraternal y la misericordia forman una inconsciente intimidad. Su hermana y el sacerdote D. Elías le hacen llevar la existencia.

Yo renuncio á seguir á Jesús por todos los tránsitos de la novela, porque el estado de mi ánimo no me consiente ahora el salir de mí mismo. Quisiera, en honor de la novela y del novelista, penetrar más adentro en esa obra admirable, que ha granjeado á Ricardo León, con justicia, una envidiable reputación de poeta. Sé que al concluir este artículo doy de lado á la entrada de la novela, que reside en los amores de Juliana y Jesús; pero abstuévame en gracia siquiera de que no me mueven estímulos de mala fe. Mi atención, absorta en cultas intimas, que no alcanzo á disimular, no puede extenderse por hoy á mayores empresas. De Ricardo León debo decir, sin embargo, que le tengo por poeta de candidas ternuras y por artista que conoce y domina todos los secretos del idioma. Su libro es una conjunción del arte y del dolor, dos hermanos que hacen lo posible por sostenerse y consolarse mutuamente.

Viviendo en un pueblo apartado de la

(1) Estos folletos de crítica literaria serán publicados los domingos.

LA CORRIDA DE HOY

Para beneficio del antiguo torero Saturnino Aranzáez se ha celebrado esta tarde una corrida...

El profesor, Florentino Molés, durante la lidia...

Publicaciones de actualidad

ROCAMBOLE, POR P. DU TERRAIL. Edición completa, elegantes cubiertas-cromo...

NOTICIAS GENERALES

Esta tarde ha visitado Su Alteza la Infanta María Teresa, en unión de la condesa de Miraflores...

ULTIMA HORA

PROVINCIAS

ARANJUEZ. Fiesta hipica. Se ha verificado, con brillante éxito, el concurso hipico para subalternos del regimiento de María Cristina...

CORDOBA. Comunican de Bélmez la noticia de un crimen pasional. Antonio Cabanillas requeria de amores a una joven...

CADIZ. Reina un gran temporal y hay mucha marejada. La Navulha ha tenido que suspender la salida para Tánger...

CORUNA. Hay un enorme pilgote de caridad para socorrer a los naufragos de La Unión. En estos momentos recorre las calles una cuadrilla...

BARCELONA. Continúa descendiendo el barómetro en la parte septentrional de la Península...

poder transitar durante la noche por aquellos sitios.

La queja es muy razonable, porque así que anochece un enjambre de mujeres escandalosas hace imposible el tránsito de las personas decentes.

Estamos seguros de que las autoridades impedirán ese vergonzoso espectáculo.

Como recompensa a los servicios prestados a la Marina de Guerra, se ha concedido a nuestro querido amigo el ilustrísimo Sr. D. Benjamín Puras y Baroja la cruz de tercera clase del Mérito naval con distintivo blanco.

Ha fallecido en Santa María del Páramo (León). D. Angel Franco, padre del ilustrado y virtuoso párroco de Santa María, D. Emilio, a quien acompañamos muy cariñosamente en su profunda pena.

No le hacía falta al Salón Nacional el éxito que anoche obtuvo el juguete cómico El bajo cantante.

Desde que este teatro se inauguró, el público liera en todas las secciones por completo las localidades, teniendo que poner la mayor parte de las noches el consolador cartelito que dice: «No hay entradas».

El bajo cantante, como antes hemos dicho, alcanzó un éxito franco, y en su interpretación fueron justamente aplaudidos las señoritas Sánchez (R.), Estrella, Hurtado y los Sres. Cabrera, Sánchez, Cano y Puga.

El lunes 30, de siete a ocho, continuará D. Rafael Urbano su curso de historia y filosofía religiosa El Hilo de Oro, con la conferencia «El origen del valor».

La Prensa es noble, no sólo porque instruye, sino porque anuncia. Pidan las tarifas combinadas de publicidad a la Empresa anunciadora Los Tiroleses, Romanones, 7 y 9, entresuelos.

ESTADO DEL TIEMPO

Continúa descendiendo el barómetro en la parte septentrional de la Península...

El tiempo es agradable, observándose mínimas inferiores a cero grados solamente en dos provincias: León y Zamora.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas. Presión..... Máxima, 712 milímetros. Mínima, 710 ídem.

EN SANTANDER

SANTANDER. Se ha celebrado el mitin de propaganda del bloque de las izquierdas ante concurrencia muy grande...

Después de breves palabras del Sr. Estrañi, dió éste lectura a un discurso de Galdós, de tonos anticlericales, y encaminado a demostrar que el clero debe consagrarse a su santa misión de labor evangélica...

Grandes aplausos y vivas a Galdós acogen la lectura de su discurso.

Pronuncia después discursos de la misma tendencia el Sr. Campo, teniente alcalde republicano; el joven abogado Sr. Alonso Velarde, en nombre de los republicanos de Torrelavega, y los Sres. García Lomas, Dángelo, Aura Boroná y Barcia.

Todos ellos, como es natural, defiende la necesidad de constituir el bloque de las izquierdas.

Melquíades Alvarez pronuncia un muy elocuente discurso, que ha durado una hora, y en el cual ha hecho una excursión a través de la historia política de España desde el año 68.

Lo más saliente de su discurso ha sido decir que los partidos republicanos históricos no tienen más misión, en los países donde existen monarquías liberales, que la de excitar a que el progreso no se detenga, y estando obligados todos los hombres de buena voluntad hasta a apoyar personalmente a los Gobiernos cuando las monarquías se han liberalizado como en Inglaterra, Italia y Bélgica.

A pesar de esto, añadió, yo seré siempre republicano de corazón; pero aconsejo que todos los republicanos apoyen al bloque para salvar la libertad, que equivale a salvar a la Patria, primer deber de todo buen ciudadano.

MERCADOS

IMPRESION SEMANAL

BILBAO. Hace años que no había transcurrido una semana de tan escaso movimiento. En la Bolsa apenas se operó, habiendo día en que sólo se hicieron 40.000 pesetas.

El Crédito de la Unión Minera ganó dos enteros y medio. El Banco del Río de la Plata ganó 10 enteros. En las Sociedades navieras sólo se ha hecho una operación de la Compañía de la Unión, perdiendo 3 enteros.

En los Altos Hornos se ha perdido 2 enteros. En la Resinera ha habido una baja de un entero.

Durante la semana se han exportado 76.734.080 kilos de mineral para el Extranjero, y 407.160 para cabotaje.

Habla el Sr. Morote, que es saludado con aplausos y vivas.

Comienza rindiendo un elocuente homenaje a Lacort. Ensalza la labor de los liberales y republicanos navarros en defensa de un ideal, y dice: «Como todos defendían a la Patria cuando necesitaba de sus hijos, debemos todos defender la conciencia, acudiendo al llamamiento del señor Morot».

Salvada la libertad de conciencia, vendrá la secularización del Estado y laicización de la enseñanza.

Jamás dejaré de ser republicano; pero nunca perdonaría que por culpa vuestra triunfara el clericalismo.

Usa de la palabra el Sr. Irlanda, diciendo que hace falta el esfuerzo de los liberales para derribar el obstáculo de los reaccionarios.

Termina asegurando que el bloque triunfará ó perecerá, según los liberales se unan ó no. «Si triunfa nuestra obra, hemos salvado a la patria. Si sucumben, habremos justificado la República».

El Sr. Borbolla se levanta a hablar, y es objeto de una afectuosa ovación.

Enaltece la propaganda democrática, diciendo que Morot acudió siempre al pueblo, y dirigiendo grandes elogios a las condiciones del jefe de los liberales.

Saluda a éstos y a los republicanos. (Aplausos.) Recuerda la labor democrática de Castelar, que le enseñó que la democracia era los derechos del pueblo.

Es necesario a las naciones conservar la libertad. (Aplausos.) Por esta escuela y por este jefe, el mayor servicio que puede hacerse a España es hacer la verdadera causa del liberalismo.

El programa de Zaragoza se traducirá en leyes; no desconfiéis de él. En Navarra—termina diciendo—sellamos el pacto que se inició en Zaragoza, Aragón y Navarra; como pueblos fuertes formarán el Consejo de guerra, si faltamos a nuestra palabra de honor. (Ovación.)

Vivas a la libertad, a España y a Navarra. Se lee las conclusiones y la lista de la Junta de alianza liberal.

El público está satisfechísimo. El mitin ha sido un gran éxito. A Madrid.—Las conclusiones. PAMPLONA. Los Sres. Rodríguez de la Borbolla, Morote y Gayarre han salido en el expreso para Madrid, siendo despedidos por personalidades salientes del partido liberal.

Las conclusiones aprobadas son tres: 1.ª Los reunidos acuerdan constituir una organización política, a fin de mantener, estrechar y consolidar todas las fracciones liberales sobre las bases de las manifestaciones hechas por el Sr. Morot en Zaragoza.

2.ª Acuerdan organizar una Junta de alianza de todas las agrupaciones liberales de carácter político y social, especialmente la clase obrera, creando Juntas análogas en los pueblos de la provincia, poniéndose en contacto con la Prensa local y estrechando las relaciones con el organismo que se constituirá en Madrid.

3.ª Esta Junta cuidará de organizar los diferentes elementos que se sumen a la obra liberal, denunciando en mítins y periódicos todos los ataques a la libertad y a la conciencia, todas las violencias del derecho de las clases obreras, y rigiendo cuidadosamente las aspiraciones agrícolas.

Se ha constituido la Junta de alianza. EN SANTANDER. SANTANDER. Se ha celebrado el mitin de propaganda del bloque de las izquierdas ante concurrencia muy grande...

Después de breves palabras del Sr. Estrañi, dió éste lectura a un discurso de Galdós, de tonos anticlericales, y encaminado a demostrar que el clero debe consagrarse a su santa misión de labor evangélica...

Grandes aplausos y vivas a Galdós acogen la lectura de su discurso.

Pronuncia después discursos de la misma tendencia el Sr. Campo, teniente alcalde republicano; el joven abogado Sr. Alonso Velarde, en nombre de los republicanos de Torrelavega, y los Sres. García Lomas, Dángelo, Aura Boroná y Barcia.

Todos ellos, como es natural, defiende la necesidad de constituir el bloque de las izquierdas.

Melquíades Alvarez pronuncia un muy elocuente discurso, que ha durado una hora, y en el cual ha hecho una excursión a través de la historia política de España desde el año 68.

Lo más saliente de su discurso ha sido decir que los partidos republicanos históricos no tienen más misión, en los países donde existen monarquías liberales, que la de excitar a que el progreso no se detenga, y estando obligados todos los hombres de buena voluntad hasta a apoyar personalmente a los Gobiernos cuando las monarquías se han liberalizado como en Inglaterra, Italia y Bélgica.

A pesar de esto, añadió, yo seré siempre republicano de corazón; pero aconsejo que todos los republicanos apoyen al bloque para salvar la libertad, que equivale a salvar a la Patria, primer deber de todo buen ciudadano.

¿SERÁ CIERTO?

Oscar Wilde, vivo

ROMA. Por los Círculos mundanos corre estos días una noticia estupenda. Se dice que el célebre escritor inglés Oscar Wilde está vivo y que habita con nombre supuesto en una aldea italiana.

Todos los lectores recuerdan el escandaloso proceso del poeta de Salomé, que conmovió al mundo.

El amigo de lord Douglas fue sentenciado por los Tribunales ingleses. Al salir de Inglaterra, un caballero desconocido se acercó a él y le escupió en el rostro. La larga peregrinación de Oscar Wilde fué luego el más terrible castigo de sus culpas.

EXTRANJERO

¿Mohamed preso?

CASABLANCA. Un correo especial, que acaba de llegar de Rabat, me asegura que en dicha ciudad corren rumores de que Muley Mohamed, el Príncipe Tuerto, había sido reducido a prisión por órdenes secretas.

Aunque la noticia es sorprendente, no ha causado gran extrañeza, en atención a la manera de ser las autoridades del Gobierno marroquí. La noticia no está oficialmente confirmada.

¿Qué ocurre?

CASABLANCA. Los goumiers de Chama, organizados por los franceses, han sido licenciados por tiempo ilimitado, y autorizados para retirarse a sus kabilas hasta nuevo aviso.

Acabo de llegar al campamento, que hasta ahora ocupaban, y efectivamente, todos han marchado a sus tribus.

Con extrañeza me enteré de las órdenes dadas para que al primer aviso se reunan nuevamente los referidos soldados junto al río Huerthe, precisamente en el vado conocido por Mechrachair, cerca del sitio donde fué derrotado la última vez Abdelaziz.

Casablanca y Muley Hafid.

CASABLANCA. Los administradores de la Aduana y los notarios continúan recogiendo firmas entre los notables de la ciudad para unirlas a la segunda acta de reconocimiento de Muley Hafid con objeto de remitirla a Fez, en unión de valiosos regalos que serán enviados al Sultán.

La población indígena de Casablanca, contra la costumbre seguida en las otras poblaciones donde anteriormente se hizo la proclamación, no ha tomado todavía parte en ella, que se ha limitado al elemento oficial, ni el hecho ha sido anunciado al público.

Créese que la proclamación por el pueblo se efectuará el viernes, después de hacerse oración en las mezquitas por el nuevo Señor.

Lo de la proclamación.

TANGER. Se ha recibido un radiograma que amplía los detalles de la proclamación de Muley Mohamed.

Esta se hizo en la Alcázar de Sieritat, a cuatro horas de Rabat.

Apenas llegó a este último punto la noticia, el caid hafidista Ben-Aissa envió una pequeña fuerza de caballería con orden de invitar a Muley Mohamed a trasladarse a Rabat, indicándole que fué obedecida sin resistencia.

Saló Ben-Aissa al camino, y juntos entraron él y Mohamed en Rabat, de donde saldrán para Fez con una escolta de toda confianza.

Los autores de la proclamación pidieron perdón al gobernador de Rabat, sacrificando reses, según la usanza mora.

Regnault a París.—Rumores y noticias.

TANGER. Ha marchado a París M. Regnault.

Antes conferenció largamente con Abdelaziz. Supúnese que trataron de recabar el apoyo de Francia para que ésta obligue a Hafid a que conceda las indemnizaciones que reclama Abdelaziz.

Háblase de la posibilidad de una intontona azizista en esta región.

Sin embargo, no se cree ocurra nada. En Fez ha habido un ligero rozamiento entre el cónsul español y el Maghzen por haber golpeado un jerife a un protegido español, israelita.

El asunto fué arreglado amistosamente. Han venido Comisiones de Fahas para impedir al Guebbas impida que el Raisuli se posesione del bajalato.

Alegan que Fahas perteneció siempre a la jurisdicción de Tánger. Añaden que el Raisuli es protegido inglés. A última hora se ha dicho que éste ha renunciado a la protección inglesa.

La nueva autopsia.

PARIS. Se ha efectuado la autopsia del cuerpo del pintor Steineill.

El cadáver se hallaba ya en tal estado de descomposición que esta operación no dará resultado alguno.

Sin embargo, el informe del médico forense será enviado al juez, M. André.

Mitin y manifestación.

ROMA. Se ha celebrado hoy un nuevo mitin contra la política exterior del Gobierno.

Asistieron más de diez mil personas, en su mayoría burgueses y estudiantes.

Hablaron los diputados Arias y Barzilai, expresándose en tonos enérgicos. Terminado el mitin, los estudiantes se formaron en columna y decidieron manifestar ante la Embajada austriaca.

de personalidad y anduvo fugitivo por diversos países, usando nombres falsos.

Al fin, se retiró a una aldea italiana, donde vive muy estimado de cuantos le conocen, como bajo humilde disfraz y sin que nadie sospeche que, bajo el modesto campesino, se esconde uno de los grandes escritores de la tierra.

Así lo asegura el camarero del hotel de Alsaia.

Por otra parte, ya hubo algunos viajeros que creyeron haber visto a Wilde años después de haberse publicado la noticia de su muerte, y no ha faltado un yanqui que jura haber hablado con él y recibido sus confidencias dolorosas.

La opinión es de desconfianza para esta noticia, suponiendo que se tratará de un infundio. Muchas gentes, sin embargo, creen ya a pie juntillas en que el autor de El abarico de lady Windermere está vivo y sano.

La resurrección de Oscar Wilde es el tema de conversación en todas partes.

Boletín religioso del día 30

Santos del día 30 de noviembre.—San Andrés, apóstol; Santos Troyano, Constancio y Zosimo, confesores; Santos Castulo, Euprepes y beato Juan de Pradilla, mártires, y Santas Maura y Justina, vírgenes y mártires.

Sale el sol a las 7,17, y se pone a las 4,50. CULTOS PARA EL 30

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Andrés, y habrá solemnísima función al titular, a las diez, predicando don Juan Suárez Schimider; por la tarde, a las cuatro, completas, estación, rosario, preces y procesión de reserva; después se empezará la novena a la Purísima.

En San Pascual, Espíritu Santo, Reparadoras, y Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús, Jubileo Portugués.

En Portugueses, fiesta a San Andrés, a las diez, siendo orador el P. Gabriel de Jesús. Novenas a la Purísima.

En San Pascual, empieza por la tarde, a las tres y media, y predicará el P. Modesto Barrio. En San Fermín, ídem, ídem, un P. Franciscano.

En la parroquia de Nuestra Señora del Pilar, ídem, ídem, a las cuatro, D. Miguel Barragán. En las Jerónimas (calle de Lista), ídem, ídem, don Ildefonso Linares.

En el Perpetuo Socorro, ídem, ídem, a las cuatro y media, P. Reoyo. En San Ginés, ídem, ídem, a las cinco, P. Lorenzo de la Concepción.

La misa y oficio son de San Andrés. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Angustias en su parroquia, Carboneras, Cañizares y Escuela Pía de San Fernando.

Espíritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: San Pascual Bailón. Espectáculos del día 30.

Real.—No hay función. Español.—9.—Divorciónomos. Comedia.—9.—(Lunes de moda).—Triplepaté.

Lara.—6.—(Sección vermouth).—Fregolina.—Mi cara mitad (doble).—Lo que no muere (doble).—Fregolina y La fuerza bruta (doble).

Price.—3.—Las hijas de Eva. Entrada general, 50 céntimos. Zarzuela.—7.—(Vermouth).—La contrata.—The Four Imperial Girls.—El gallo de la Pastón.—The Four Imperial Girls.—Musetta.—Enseñanza libre.—The Four Imperial Girls.—La manzana de oro.

Apolo.—7.—Los ojos verdes.—El banco del Retiro.—El talismán prodigioso.—Las brujas.—Cómico.—(Compañía Prado-Chicot).—6.—(Sección vermouth especial).—La leyenda del monje.—Alma de Dios.

Butaca 1,50, entrada 0,45. 9,84.—Cuando ellas quieren.—Alma de Dios. Estiava.—7.—Casta y Pura y Apaga y vímonos.—La hostería del laurel.—La república del amor.—La balsa de aceite.

Martin.—5 1/2.—La tribu gitana.—María de los Angeles.—Tabardillo.—Los dos rivales.—La tribu gitana.

Novedades.—6.—Luz y tinieblas.—Los aparecidos.—Los guapos.—Luz y tinieblas.—Eslabón de sangre.

Salón Regio.—5.—El ratón y El garrotillo.—El trust de las mujeres.—El pasmo de Andújar. 9.—(Gran función popular).—Granito de sal.—La cañamonería.—La vida alegre.—El arte de ser bonita.

Ideal Polistilo.—5 1/2.—Dulces memorias.—Más allá del honor.—La casa de la dicha. Salón Nacional.—5 1/2.—El primer torro y Debut de las Bellas Pankis.—Entre doctores.—Bellas Pankis.—El bajo cantante.—Bellas Pankis.—El brazo derecho.—Bellas Pankis.—Tierra baja (doble).

Príncipe Alfonso.—5.—De tren a tren.—El señor de Catorce.—Pícaro teléfono!—El marido de su viuda.—Pícaro teléfono!—Cigarras y hormigas.

Hay cinematógrafo en todas las secciones. Avisos útiles.

NOVIAS

No comprar alcohol sin ver antes las privilegiadas de cristal y las patentadas colgaduras de encaje que presenta la Gran Exposición de Mables, Riesco.

2, FUENCARRAL, 2. Tocino a 1,90 kilo. Pedro Luna, Carranza, 11.

A. SAEZ Caballero Gracia, 23, frente al Sagrado Corazon de Jesús.

Esta Casa vende a precios de fábrica los calzados de lujo para su fabricación.

Las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS son el remedio más eficaz.

Contra la ANEMIA, los COLORES PALIDOS, etc. Casas Farmacia e Importación. Depósito: 120, Rue Lafayette, PARÍS.

Paraguas abaricos, sombrillas, bastones.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

Catarros, asma. Inhalador Calastro, 3 pesetas.

Espárragos Trevijano

LOGROÑO

TOS

Por fuertes y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS del DR. ANDREU.

Salamandra y Faros producen gran calor con poco gasto, usando el Antracita Salamandra de LA CALERA. (Sin humo! Sin olor! Sin economías! 3,25 ptas. quintal. Combustible económico é inmejorable es el Antracita-Grano de LA CALERA, a 2,50 ptas. quintal. Magdalena, 4, entresuelo. Teléfono 532.

LA MODA AL DIA



VESTIDO DE BAILE

corto para evitar pisotones. Casa ó crespón de tonos claros, encajes y bordados de Irlanda.

PELETERIA LAZARO. Casa de confianza. 6, ESPARTEROS, 4. Catálogos gratis.

COMPANIA COLONIAL

CALLE MAYOR 32 Y MONTERA 8

INDISCUTIBLE SUPERIORIDAD EN
CHOCOLATES
BOMBONES Y NAPOLITANAS
TÉS Y TAIPOCAS

LA ILMA. SEÑORA

Doña María Victoria Montalvo y Rodríguez

VIUDA DE D. DIEGO COLON

ha fallecido el día 29 de noviembre de 1908

después de recibir los auxilios espirituales

R. I. P.

Sus hermanos, sobrinos, primos y demás parientes y testamentos.

RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el 30 del corriente, á las tres de su tarde, desde la casa mortuoria, calle de San Bernardo, núm. 1, al cementerio de la Sacramental de San Justo, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despiste en el Cementerio. No se reparten esquelas.

LA FUNERARIA.—20, Preciados, 20.

UN NUEVO SUERO

Descubrimiento sensacional. — Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas.



Antes de la curación.



Después de 15 días de tratamiento.

Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, farmacéutico y químico en Sedán de Francia, en lo que toca á las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas después de algunos días por este tratamiento maravilloso:

Eczemas, herpes, impétigos, acné, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos tartráceos, y eczema de la barba, coquecenas, llagas varicosas, eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que después de algunos días se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16).

Acaba el Sr. RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios á todas las personas que lo pidan. Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al Sr. L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedán (Francia).

Depósito general y venta: Droguería de D. Francisco Loyarte, calle San Ignacio de Loyola 9 (frente al Mercado), SAN SEBASTIAN.

DEPOSITARIOS PARA LA VENTA EN MADRID

D. Roberto Moreno, calle Mayor, 78.—D. Julián Madariaga, plaza de la Independencia, 10.—D. Rufino Ortega, calle de León, 18.—D. Federico Batres, Glorieta de Bilbao, 5.—Gayoso, Arenal, 2.—En todas las buenas farmacias y droguerías.

SUBASTA
en la Notaría de D. Modesto Conde, Alcalá, 13, tendrá lugar el día 5 de diciembre, á las 4 y 1/2 de la tarde, la de un solar de 35.242 pies cuadrados, sito en esta corte, número de Santa Engracia, número 114. Pliegos de condiciones y títulos, de 11 á 1, en dicha Notaría.

Automóviles
de ocasión se venden Panhard 24 H.P. Limousine desmontable. DeLannay 24 H.P. Limousine. Montero 36.

ALMONEDA
Urge venta de mobiliario completo. S. Marcos, s. 2.º d.º.

HOTEL alquiler Alcalá, 97, frente al Retiro.

Se venden varios muebles. Cuadros y una máquina industrial Singer. Hortaleza 85, bajo izq.º. Horas, de 10 á 5.

LA SEÑORA

DOÑA TERESA DE USSIA Y ALDAMA

DE MENDOZA

FALLECIÓ EL DÍA 23 DE NOVIEMBRE DE 1908

á los 56 años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Su viudo D. Francisco de Mendoza y Cubas: su hijo D. José María, sus hermanas la Excm. Sra. Marquesa de Urquijo y doña Micaela; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes.

RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar á Dios á la difunta y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se verificará el próximo martes, 1.º de diciembre, á las diez y media de la mañana, en la iglesia parroquial de San Luis de esta corte.

El Excmo. y Rvdmo. Sr. Cardenal Sancha y Herrás, Arzobispo de Toledo, primado de España; los Excmos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Obispos de Madrid Alcalá, Ciudad Real, Vitoria, Sigüenza, Jaén y Sión han concedido las indulgencias en la forma acostumbrada á los que hagan sufragos ó limosnas por el alma de la finada.

El duelo se despiste en la iglesia. No se reparten esquelas.

LA ILMA. SEÑORA

Doña Emilia Cánovas del Castillo

Y VALLEJO

de Martínez Marín

FALLECIÓ EL DÍA 21 DE NOVIEMBRE DE 1908

habiendo recibido los auxilios espirituales

R. I. P.

Su desconsolado esposo el Ilmo. Sr. D. José Martínez Marín; hijos Rafael, José, Dolores y Emilia; padres los Excmos. Sres. D. Emilio y doña Adelaida; hermanos D. Antonio, D. José, don Máximo, doña Adelaida y D. Jesús; hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes.

Ruegan á sus amigos encomienden su alma á Dios y asistan al funeral que ha de celebrarse el día 1.º de diciembre, á las once de la mañana, en la parroquia de Santa Bárbara.

Por el eterno descanso del alma de dicha señora, se aplicarán todas las misas que se celebren en las parroquias de Valdemoro y Cieza (Murcia) el día 30 del corriente, en la de Santa Bárbara el día 3 de diciembre, y en la Iglesia Salesiana (paseo de Santa Engracia), los días 30 del actual y 2 del próximo diciembre.

Han concedido indulgencias los Excmos. Sres. Nuncio de S. S., Cardenal Arzobispo de Toledo y Obispos de Madrid, Avila, Zamora y Vitoria.

TERCER ANIVERSARIO DEL SEÑOR

D. EDUARDO PÉREZ DE LA FANOSA

Subinspector médico del Cuerpo de Sanidad Militar

que falleció el 30 de noviembre de 1905

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Sus sobrinos y testamentarios suplican á sus numerosos amigos le encomienden á Dios Nuestro Señor.

La misa que á perpetuidad se celebre el día 30 de noviembre, á las diez, en la parroquia de Nuestra Señora del Buen Consejo (Catedral), y todas las que se celebren en la referida iglesia en los días 1.º, 2.º y 3.º de diciembre, serán aplicadas por el alma de dicho señor y por la de su esposa

Doña Concepción Rodríguez Acerete

Q. G. H.

Varios señores obispos han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

COSECHEROS
Conservación indefinida y garantizada de los vinos por débiles que sean, empleando el **SALIFERO**. Arreglo de todas clases de vinos agrios, agriñoles y amargos. Catálogos y consultas gratis. R. CANT. RO.—En Madrid: Huertas, 9. Barcelona: Pintor Fortuny, 6. Casa Central. Pintor Sorolla, 24. VALENCIA. LABORATORIOS QUÍMICOS.

Estuches de dibujo, se liquidan Principe, 2, préstamos Garage-Mesa, Rafael Calvo, 5.

BURLETES
Invisibles y de pelote, desde 10 céntimos metro. Bastones y galerías de portiers, en metal y madera, baratas. Alzaparrados de metal. Varillas de vitillos y escalera transparentes, hilos, plumeros. Bateria de cocina en porcelana y aluminio. Ferrería, Corredora Baja, 10 (frente teatro Lara).

MONDIO RODRIGUEZ Y C.ª
Hortaleza, 96. Fca. bordados para muebles. Cortinas, Tapetes, Reposteros.

MOTOCICLETA "PEUGEOT"
Horquilla elástica y magneto, 3 1/2 caballos, perfecto estado, venio. Fernando VI, 12, Maquinaria.

PARA SOMBREROS Y VESTIDOS
Especialidad en terciopelos, plumas amazónicas y cintas. Gorras, flores, fantásticos, adornos y sombreros. GRAN LIQUIDACION 50 POR 100 DE REBAJA sobre precios de almacén TORJA, 19 y 12, PALL.

TURRONES dulces, pastas. Gabinetes recamados de p. Luch, 35 pesetas. Trueta, Fuencarral, 51.

Se desea licenciado Guardia Civil, de buena estatura, casado, sin hijos y con excelentes informes, para portero de librería. Dirigirse Serrano, 10, portería. De 2 á 4.

Comerciante extranj. busca



Calefacción

FOR PETROLEO, cómodo, barato, transportable; nuevos modelos de CALORIFEROS desde 9 pesetas hasta 200. Servicios para chimeneas.

Utensilios

DE COCINA irrompibles, ajuar de casa, cafeteras de todos sistemas. PRECIOS FLOS BARATOS.

Calientapiés

de agua, lumbré y mariposa, desde 1 peseta. FILTROS esterilizadores para agua, desde 3 ptas. 75 céntimos. JAULAS bonitas, desde 60 céntimos. Antigua lampistería de María, 12, plaza de Ferradores, 12 (esquina á San Felipe Neri).



OZONOGENO
POLVO DENTIFRICO, ANTISEPTICO
Cura todas las enfermedades de la boca. FRASCO, 3,50. DEP.º Farmacia de Pérez-Aguirre, 22, CARRETERAS, 22.

Señores Anunciantes!
Pedid tarifas gratis en la Agencia de

JOSE DOMINGUEZ

Plaza de Matute, 8, 2.º dcha. Madrid

y encontraréis descuentos desconocidos en anuncios industriales, anuncios, esquelas de defunción, torneos, aniversarios, vallas, telones y en toda clase de publicidad. Agencia directa para los anuncios luminosos, transformables, de la Puerta del Sol. Pedid tarifas á la casa más económica de Madrid.

VINOS DE Rioja
Bodegas de M. Lacuesta, de HARO. Sucesoral en Madrid, Peralta, 6. Teléf. 1.568. Desde 0,35 botella y 6 pesetas arroba. Pura garantía. Servicio á domicilio.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

LOS TIROLESSES

EMPRESA ANUNCIADORA

CONDE DE ROMANOS, 7, 9

MADRID

REPARTO

IMPRESOS

ESQUELAS

Liquidación de automóviles
Se venden varios coches completamente nuevos sin estrenar, con un 30% de baja de los precios de fábrica. Otros usados buen estado. Precios baratísimos. Mercas: Barragán, Ceteau—Motobloc—Rayon—Rochet—Schneider, etc. etc. SANTO TOMÉ, 4. GARAGE. De 10 á 1 y 4 á 7.

MOO

PASTILLAS PECTORALES

DE

G. F. MERINO & H.º

0,50 Ptas. PAQUETE

Sinapismo RUEFF
Hoy el más rápido y más enérgico de todos los conocidos.

Lecitibromina RUEFF
Segurísimo contra neurastenia, epilepsia é insomnio nervioso.

Inhalador «Hala» RUEFF
Cura radicalmente todos los catarros, por crónicos que sean.

Laxante RUEFF
A base de fenolftaleína, agradable, obra sin molestia alguna.

Prospectos gratis.
LEON NAGY. Plaza del Príncipe Alfonso, 14, MADRID

PRIMER ANIVERSARIO

LA EXCMA. SEÑORA

D.ª Eulalia Gómez de la Serna

Falleció el 30 de noviembre de 1907

Y SU ESPOSO, EL EXCMO. SEÑOR

D. Felix Garcia Gómez de la Serna

el 8 de diciembre de 1907

R. I. P.

Sus hijos y demás familia

RUEGAN á sus amigos les encomienden á Dios.

Todas las misas que se celebren el día 30 en San Ignacio (calle del Principe) y en las Monjas del Corpus Christi (vulgo Carboneras); el 1.º de diciembre en las Descalzas Reales; el 2 y el 5 en San Andrés de los Flamencos; el 7 en la parroquia de la Concepción, y el 8 en la de San Ginés y en las Descalzas Reales, lo mismo que las que se digan los días 30 de noviembre y 7 de diciembre en la villa de Belalcázar (Córdoba), serán aplicadas por el alma de dichos señores.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

GRANDIOSO Núcleo Mental
Fundadora y presidenta, D.ª María del Pilar Noguera; ingreso gratuito. Por correo, Claudio Coello, 29, bajo 12.º, Madrid

QUINTOS DE 1909
No hacer contratos de Quintas con ninguna Empresa sin enterarse de las ventajosas condiciones y especiales garantías que ofrece el Banco Aragonés de Seguros, Sociedad Anonima que tiene depositado el máximo de garantías que exige la vigente Ley de Seguros, como garantía de las operaciones que realiza, aparte de las primas y reserva que continuamente viene acumulando. Tarifas y detalles, en la Dirección, OSO, 61, Zaragoza, ó en la Subdirección de Madrid, CARMEN, 25, y PRECIADOS, 15.

PARA INVERNAR.— EN ALICANTE
y en punto que reúne todas las mejores condiciones para invernar, se vepe buena y espaciosa casa de recreo y utilidad, con extenso huerto, con más de cien variados frutales. Informarán en aquella capital: A. Serret. SAN FERNANDO, 45.

Tronco de caballos
de leño extranjero, cinco años, doce dedos, en completa sanidad. Dos troncos guarniciones lujo. Coche húngaro bien estado. Se venden juntos ó separadamente ó cambian por automóvil bueno. Sin corredores. Santo Tomé, 4. Garage. De 10 á 1 y 4 á 7.

TRATANTES EN VINOS
YEDOSOMETRO BOJILE
Aparato para dosificar el yeso contenido en los vinos y reconocer instantáneamente si éstos contienen NÁS DE 2 GRANOS POR LITRO, máximo que permite la ley.
Aparato completo con caja de nogal, 10 pesetas.
R. Cartoro: Madrid, Huertas 4. Barcelona, Pintor Fortuny, 6. Casa Central: VALENCIA, Pintor Sorolla, 24.

ANTIJAQUECA GARCERA
Remedio heroico de las cefalalgias, neuralgias, migrañas ó dolores, el mejor calmante del sistema nervioso. Caja con 5 tomas, 2 ptas., por correo, 2,50.
Depositos: Farmacias, Droguerías y Periferias.
Farmacia GARCERA, Principe, 13, Madrid.